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ЗАГАДКИ ВВП

ВОРА В ЗОНУ ТЯНИ — РИСКНИ
Криминологи требуют уточнить — 

кого считать лидерами ОПГ
«А воры законные люди очень ми-

лые, ну все мои знакомые, а многие 
любимые», — пел некогда Александр 
Розенбаум. Эту его песню, слава 
богу, не запретили, но некоторые 
другие, посвященные «ворам», суд 
признал «пропагандирующими кри-
минальные понятия», сославшись на 
относительно новый закон. 

1 апреля 2024 года исполняется 
ровно пять лет со дня введения ста-
тьи 210.1 УК РФ «Занятие высшего 
положения в преступной иерархии». 
За это время были доведены до суда 
44 уголовных дела, фигуранты полу-
чили от 8 до 15 лет. Большинство из 
«иерархов» с решением Фемиды не 

согласны, до сих пор оспаривают их 
в разных инстанциях, приводя вроде 
бы весомые аргументы. 

Что интересно, криминологи 
тоже считают: статью 210.1 стоило 
бы переписать или, по крайней мере, 
уточнить. Чтобы, с одной стороны, 
под нее не попадали относитель-
но случайные люди, с другой — не 
уходили от ответственности реаль-
ные лидеры преступных сообществ, 
которые не имеют криминального 
статуса. 

Обо всем этом — в материале 
обозревателя «МК». 

Читайте 5-ю стр.

СРОЧНИКИ «18-30» 
Объявлен план на весеннюю 

призывную кампанию
Президент России подписал указ о весеннем 

призыве на срочную военную службу, который 
начинается 1 апреля и продлится до 15 июля. Об-
народованы плановые показатели на призывную 
кампанию. Всего на военную службу в Вооружен-
ных силах, Росгвардии, ФСБ и других силовых 
ведомствах призовут 150 тысяч человек. Это на 3 
тысячи новобранцев больше, чем призвали весной 
2023 года. 

Читайте 3-ю стр.

Пожарный Терешин раскрыл 
детали спасательной 

операции в «Крокусе»

Мы продолжаем рассказывать о людях, 
которые в силу профессионального долга ока-
зались на месте страшного теракта в первые 
минуты. Понятно, что никто из них не считает 
себя героем: «я всего лишь делал свою рабо-
ту», говорят они. Да, действительно, предста-
вители этой мужественной профессии прояв-
ляют героизм каждый день, но в тот вечер, 22 
марта, риск для их жизни был несоизмеримо 
выше, чем обычно. «МК» побеседовал о той 
тяжелейшей ночи с заместителем начальника 
службы пожаротушения управления МЧС по 
Северо-Западному округу Москвы Василием 
Терешиным, который координировал на месте 
работу столичных и подмосковных пожарных 
частей. Благодаря их быстрым и слаженным 
совместным действиям удалось спасти много 
человеческих жизней.

Читайте 7-ю стр.
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ЗЕЛЕНСКОГО

Одно из самых мудрых и остающихся зло-
бодневными наблюдений Уинстона Черчилля: 
«генералы всегда готовятся к прошедшей 
войне». Только представьте, насколько бы по-
другому сложилась СВО, если бы мы не были 
бы так железобетонно уверены, что дроны 
нам не нужны и не опасны с нашей системой 
РЭБ. И это даже после того, как Азербайджан 
победоносно уделал Армению этими самыми 
дронами в самое короткое время. 

У политиков же другая — зеркальная 
болезнь: «все они готовятся к прошедшему 
миру». Ярчайший пример Владимир Зелен-
ский. Последние два года он с идиотским 
упорством твердил об украинских границах 
1991 года как об условиях любых перегово-
ров с Россией. Даже законы принимал. Как 
будто украинская Рада своим голосованием 
способна творить чудеса. 

Но время пришло — и 30 марта Зеленский 
в интервью CBS допустил, что переговоры 
Москвы и Киева могут начаться до того, как его 
стране удастся выйти на границы 1991 года.

Теперь у Зеленского другой фетиш — 
границы февраля 2022 года. Он почему-то 
считает, что если Украина вернет контроль 
над территориями, утерянными после начала 
СВО, другие страны, «которые еще даже со-
мневаются, поддерживать Украину или нет», 
могут перестать поддерживать Россию. И 
Москва будет готова к диалогу.

Опытный психиатр тут сразу признает 
широко известную модель Кюблер-Росс, 
которая описывает смену эмоциональных 
состояний неизлечимо больного человека 
перед смертью. Читайте 2-ю стр.ДИАГНОЗ: МИГРАНТОФОБИЯ

Эксперты не исключают массового исхода 
иностранных работников из России

Жизнь трудовых мигрантов в Рос-
сии уже никогда не будет прежней. 
После теракта в «Крокусе» эти люди 
молниеносно попали под тройной 
прицел — Минтруда РФ, полиции и 
населения. Некоторые сообщают о 
притеснениях на бытовом уровне и, 
впадая в панику, бегут на родину. 
Замминистра труда Таджикистана 

Шахноза Нодири расценила это как 
начавшийся отток из России при-
езжих. Но вот вопрос: не обернет-
ся ли процесс массовым исходом 
иностранной рабочей силы числом 
в 10 млн человек? И каковы будут 
последствия для отечественной 
экономики? 

Читайте 5-ю стр.
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НАШИ ТРЕНЕРЫ ТЕПЕРЬ БУДУТ В ПОЧЕТЕ

Эскизы значков и удо-
стоверений для носителей 
новых почетных спортив-
ных званий разработали 
в Министерстве спорта 
России. Звания «Почетный 
мастер спорта России» и 
«Почетный тренер России» 
пока не учреждены, но 
Минспорта уже разработал 
положение о присвоении 

этих званий, а теперь еще и 
дизайн их атрибутов.

В настоящее время в 
России есть три почет-
ных спортивных звания 
— «Заслуженный мастер 
спорта России», «Заслу-
женный тренер России» 
и «Почетный спортивный 
судья России». Знаки для 
них учреждены уже дав-
но. Так как сейчас плани-
руется ввести два новых 
звания, то в министерстве 
решили разработать ди-
зайн наградных знаков и 
«корочек», которые станут 
вручать выдающимся дея-
телям спорта.

Знаки будут аналогичны-
ми, изготовленными в виде 
стилизованных щитков 
из тисненой латуни, с хо-
лодной эмалью бордового 
цвета. Помимо надписей 
(«Почетный мастер спорта» 

и «Почетный тренер») они 
будут отличаться тем, что 
на знаках мастеров ста-
нут изображать полную 
геральдическую эмблему 
Минспорта России, нало-
женную на лавровые ветви, 
а на тренерских наградах 
— центральный элемент 
эмблемы, бегущих юношу 
и девушку.

Кстати, знак почетных 
мастеров практически 
повторяет один из ва-
риантов знака мастеров 
спорта СССР. Отличия 
— это надпись «Россия» 
вместо «СССР», а на лав-
ровые ветви наложена 
эмблема вместо красной 
звездочки Минспорта. И 
еще: значок советских 
мастеров спорта золоти-
стый, а почетных масте-
ров спорта России будет 
серебристым.

Удостоверения же по-
четных мастеров и тре-
неров будут практически 
одинаковыми, разница — в 
надписи и в том, что на вну-
тренней поверхности будут 
размещены изображения 
соответствующих почет-
ных знаков.

РОМАН МАДЯНОВ СРАЖАЕТСЯ 
С БОЛЕЗНЬЮ НОВЫМИ РОЛЯМИ
Известный актер Роман 

Мадянов, который на днях 
был госпитализирован из-
за онкологического забо-
левания, находится дома и 
готовится к съемкам в кино 
и постановкам в театре. 

61-летний артист уже 
долгое время проходит 
курс противоопухолевого 
лечения, чтобы предот-
вратить развитие болезни. 
Как стало известно «МК», 
не так давно он обратился 
к медикам из-за сильной 
слабости и провел один 
день на стационарном 
лечении, после чего был 
отпущен домой.

О состоянии здоровья 
актера рассказала его су-
пруга Наталья.

— Мы не любим об этом 
распространяться, но сей-
час Роман уже дома на 
лечении, чувствует себя 
нормально. Болезнь не ме-
шает ему вести профес-
сиональную деятельность, 
играть в спектаклях и сни-
маться в кино. Скоро новые 
роли в фильмах будут. 

К слову, 17 апреля Ма-
дянов планирует сыграть 
в спектакле «Любимая 
женщина Дон Жуана» в 
Современном театре ан-
трепризы.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Роман Мадя-
нов — совет-
ский и рос-
сийский актер 
театра и кино, 
заслуженный 

артист России, четыреж-
ды лауреат премии 
«Ника», лауреат премии 
«Золотой орел» (за филь-
мы «12» и «Левиафан»). 
Известен российскому 
зрителю по ролям в се-
риалах и кино: «Солдаты», 
«Совершеннолетние», 
«СуперБобровы», «По щу-
чьему велению» и др.

ЮНЫЙ ПАРИКМАХЕР ЗАРЕЗАЛ 
КОЛЛЕГУ ПО ПУТИ В МАСТЕРСКУЮ

17-летний подросток 
жестоко расправился с 
35-летним сотрудником 
парикмахерской на юге 
Москвы 31 марта.

Как выяснил «МК», 
около 10.00 у парикма-
херского салона на Чер-
тановской улице между 
юным уроженцем Гру-
зии и 35-летним граж-
данином Узбекистана 
возникла ссора. После 
словесной перепалки 
юноша кухонным ножом 
ударил оппонента в шею. 
Сильно травмированный 
мужчина попытался по-
звать на помощь, зайдя в 
парикмахерскую, однако 
упал и потерял сознание 
в зале салона. Хрипящего 
человека увидела его кол-
лега и незамедлительно 
вызвала «скорую» и по-
лицию. Однако через де-
сять минут после вызова 
потерпевший от большой 

потери крови 
скончался. 
Сам же злодей 
поторопился 
ск рыться в 
неизвестном 
направлении, 
но вскоре был 
задержан.

Как расска-
зали «МК» сви-
детели, подо-
зреваемый 
около пяти лет 
живет с роди-
телями в тре-
тьем подъез-
де дома, где 
располагает-
ся салон кра-
соты. Ранее 
юноша под-
рабатывал па-
рикмахером. 
Мальчика в 
семье часто 

гнобил отец, обделял 
деньгами, оскорблял. 
В роковой день юноша 
взял в руки кухонный 
нож, спрятал в сумку, 
предупредил мать о том, 
что планирует отлучиться 
из дома, чтобы отремон-
тировать свой телефон в 
мастерской.

Что касается убито-
го мужчины, он работал 
парикмахером в салоне 
два года назад, а потом 
уволился. Недавно он 
восстановился в долж-
ности. Семья погибшего 
проживает в Узбекистане, 
детей у него четверо. Сле-
дователи устанавливают 
мотивы преступления.

Как рассказала стар-
ший помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова, возбуж-
дено уголовное дело по 
статье «Убийство».

ДЛЯ ИНВАЛИДОВ ИЗОБРЕЛИ 
ХОДУНКИ-ВНЕДОРОЖНИКИ

Новое устройство для 
реабилитации людей 
с проблемами опорно-
двигательного аппарата 
разработал владимир-
ский изобретатель Нико-
лай Дядченко. Его разра-
ботка, ходунки с особыми 
колесами, была защище-
на патентом Российской 
Федерации.

По словам автора 
изобретения, ходунок-
каталка позволяет пре-
одолевать рвы, пороги, 
бордюры, эскарпы (кру-
тые откосы) и даже под-
ниматься и спускаться по 
лестнице.

Ходунки с колесами — 
давно уже не новость, но 
пригодны они в основном, 
если не исключитель-
но, для перемещения 

по ровной поверхности. 
Любое более или менее 
серьезное препятствие 
человек с такими ходун-
ками без посторонней 
помощи преодолеть не 
сможет.

Владимирский изобре-
татель предложил заме-
нить обычные колеса и ко-
лесики колесными шасси. 
Колесное шасси — это три 
колеса, размещенные по 
диаметру круглой рамы. 
Две такие рамы крепятся 
на концах оси, в центре 
которой механизм, по-
зволяющий ей вращаться 
только в одном направле-
нии. К этой оси крепится 
П-образная рукоятка.

Такие ходунки едут на 
четырех нижних колесах 
шасси, то есть на плоской 

поверхности ходунок-
каталка работает так же, 
как и обычные ходунки на 
колесах. Но при встрече с 
препятствием шасси про-
кручиваются по основной 
оси и колеса, которые до 
этого были сверху, «пере-
шагивают» препятствие 
— наверх поднимаются 
колеса, которые до это-
го были задними. При 
встрече со следующим 
препятствием — еще один 
оборот вокруг оси.

Шесть колес, уста-
новленных на шасси, по 
мнению автора, должны 
быть пневматическими. 
Благодаря этому устрой-
ство сможет передвигать-
ся как на слабонесущих 
почвах, так и на твердых 
поверхностях.

АВТОМОБИЛИСТ С ИНСУЛЬТОМ ВЕРНУЛ ПРАВА ЧЕРЕЗ СУД
Право автомобилиста 

на отказ от прохождения 
медосвидетельствования 
на состояние алкогольного 
опьянения защитил на днях 
Первый кассационный 
суд общей юрисдикции. 
Мужчине, который попал 
в больницу с инсультом, 
только с третьей попыт-
ки удалось доказать, что 
от освидетельствования 
он отказался не по своей 
вине.

Как сообщает пресс-
служба суда, инцидент 
произошел в Пензе. Авто-
мобилист почувствовал 
себя дурно и съехал на 
обочину дороги. Поведе-
ние водителя показалось 

подозрительным сотруд-
никам ГИБДД. На вопро-
сы сотрудников органов 
гражданин отвечал с тру-
дом речь была нарушена, 
поза неустойчива — все это 
могло указывать на то, что 
он нетрезв. Это показалось 
сотрудникам ГИБДД еще 
более подозрительным, 
поэтому они отстранили 
автолюбителя от управле-
ния транспортным сред-
ством и предложили прой-
ти освидетельствование 
на состояние алкогольного 
опьянения.

Мужчина от предложе-
ния отказался. А вечером 
он оказался в больни-
це с диагнозом инсульт. 

Полицейские не могли 
предвидеть такого ис-
хода, поэтому выписали 
штраф. Но уже на момент 
рассмотрения дела в ми-
ровом суде было известно, 
что вскоре после встречи 
с правоохранителями он 
был госпитализирован и 
лежал в реанимации. Это 
тем не менее не помешало 
судье выписать штраф в 
30 тыс. руб. и лишить ав-
толюбителя прав на год и 
8 месяцев.

В районном суде с по-
становлением ниже-
стоящей инстанции со-
гласились, мотивировав 
свое решение тем, что, 
несмотря на болезненное 

состояние, в момент от-
каза от освидетельство-
вания гражданин осозна-
вал суть происходящего 
и умышленно отказался 
выполнять законные тре-
бования сотрудников по-
лиции.

А вот в Первом кассаци-
онном суде с решениями 
коллег не согласились. Там 
резонно усомнились в том, 
что на момент составле-
ния протокола мужчина 
физически мог пройти 
освидетельствование и 
умышленно бездейство-
вал. Решения нижестоя-
щих судов отменены, су-
дебное производство 
прекращено.

ЗА РАСТЯПУ-АВТОМЕХАНИКА, 
УСТРОИВШЕГО ПОЖАР, 
ПОСАДИЛИ ДИРЕКТОРА

Директор автосервиса 
«Лидер-Профи» ответил за 
разрушительный пожар в 
январе 2001 года, в резуль-
тате которого погибли два 
человека. 

Как сообщал в свое 
время «МК», пожар в ав-
тосервисе на Рассветной 
аллее произошел 6 янва-
ря, в разгар рабочего дня. 
Мастера ремонтировали 
автомобиль «Вольво», у 
которого был неисправен 
бензонасос. В процессе 
ремонта механик раз-
лил на пол примерно 200 
граммов бензина. На полу 
лежали опилки, и топли-
во сразу же загорелось. 
Рабочие пытались тушить 
пожар огнетушителями, но 
в сервисе были созданы 
идеальные условия для 
распространения огня — 
хранились горючие ма-
териалы, отделка была 
выполнена из опасного 
пластика… Очень быстро 
пламя охватило весь ав-
тосервис. Погиб один из 
сотрудников, а также вла-
делец автомашины «Нис-
сан». Он приехал на сер-
вис незадолго до пожара, 
поднялся на второй этаж, в 
комнату для клиентов, но 

так и не смог выйти оттуда. 
У мужчины из-за внуши-
тельного веса были про-
блемы с ногами, к тому же 
выход из сервиса загоро-
дила горевшая «Вольво». 
Огонь также уничтожил 
несколько автомашин.

Директор сервиса пы-
тался доказать, что его 
сотрудники неоднократно 
проходили инструктаж по 
пожарной безопасности. 
Однако сами мастера это-
го не подтвердили. Также 
предприниматель упирал 
на то, что автосервис рабо-
тал без образования юри-
дического лица, поэтому 
он не может нести ответ-
ственность за случившее-
ся. Но и эти доводы суд не 
принял во внимание. Ком-
мерсанта признали вино-
вным в оказании услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности и повлекших 
смерть. Суд приговорил 
его к 2,5 года принудитель-
ных работ с удержанием в 
доход государства 5% из 
зарплаты. Служители Фе-
миды учли, что коммерсант 
оказывал благотворитель-
ную помощь участникам 
СВО, а родители его жены 
— инвалиды.

telegram:@mk_srochno
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БОМБА 
ДЛЯ ЗЕЛЕНСКОГО

С понедельника, 1 апреля, Зеленский 
юридически считается узурпатором. Выборы 
на Украине должны были пройти в последнее 
воскресенье марта, но он их отменил. Вот и 
славно.

Западные «партнеры» призывали Зелен-
ского провести выборы. Доказать «демокра-
тическую сущность» украинского режима. В 
прошлом году спикер Парламентской ассам-
блеи Совета Европы Тини Кокс заявлял: «Это 
не наш вопрос — указывать, как это сделать, 
но, конечно, Украина должна организовать 
свободные и честные выборы. Потому что это 
ваше обязательство по уставу Совета Европы». 
Американский ястреб, сенатор Линдси Грэм, 
говорил во время визита в Киев: «Я хочу, чтобы 
в этой стране состоялись свободные и честные 
выборы. Американский народ должен знать, что 
Украина изменилась. В прошлом это была очень 
коррумпированная страна». А выборы — «сле-
дующий шаг в становлении демократии».

Но не сложилось. Зеленский для порядка 
по привычке потребовал от Запада 5 млрд на 
проведение выборов, не получил их, и выборы 
были отменены. В принципе, понятно почему. В 
начале марта этого года украинская социоло-
гическая компания SOCIS опубликовала опрос, 
кого бы украинцы выбрали президентом. На 
первом месте оказался бывший главком ВСУ 
Валерий Залужный — 41,4%. Поддержка Зе-
ленского — 23,7%. Во втором туре 67,5% из-
бирателей проголосовали бы за Залужного, 
32,5% — за Зеленского.

Ну, и где теперь Залужный? И где выборы? 
А Зеленский с поддержкой менее четверти на-
селения — вот он. Прекрасное доказательство 
«демократической сущности». В роли просто 
узурпатора он побудет 50 дней. После 20 мая 
у него истекает срок полномочий. И даже на 

самой Украине еще не очень уверены (нет ре-
шения Конституционного суда) — а будет ли 
Зеленский легитимен после этого.

Что в этом хорошего для нас? А то, что 
Россия до сих пор официально считала Зе-
ленского легитимным президентом Украины. 
То есть, теоретически, с ним можно было вести 
переговоры. А теперь — даже теоретически 
это будет обосновать крайне сложно. А уж по-
сле 20 мая…

И здесь весьма интересно сделанное на 
неделе заявление Лаврова, о признании леги-
тимности Зеленского после 20 мая: «Что будет 
21 мая… Давайте доживем до этого. Может, там 
и не потребуется ничего признавать». Это заявка 
на бомбу. В каком хотите смысле. Даже в том, 
что действующих легитимных глав государств 
противоборствующие стороны негласно до-
говариваются не трогать. А тут такое.

И опять же, директор ФСБ Бортников не 
просто так сказал: «Все, кто совершают пре-
ступления в отношении России и российских 
граждан, являются законной целью». А на во-
прос «а что же они живы до сих пор?» ответил: 
«Всё впереди».

Всю неделю вражеские голоса наперебой, 
как воробьи на пригреве, вещали о том, что 
Украине без западной помощи теперь уж точно 
несдобровать. Русские прут вперед, и она будет 

терять территории, и чем дальше, тем сложнее 
будет положение. Илон Маск спрогнозировал 
потерю Украиной Одессы и заявил, что главный 
вопрос — останется ли у Киева Причерноморье. 
Собственно, примерно то же самое говорил 
и Зеленский в очередном интервью на раз-
валинах. Но, конечно, с упором на то, что вот 
отступать будем, но дайте грошей и оружия, 
и когда мы выйдем на границы февраля 2022 
года, тогда можно будет и договариваться. Не 
обязательно же возвращать границы 1991 года 
военным путем. Размышлять о смене риторики 
и обсуждать тут, однако, нечего. Ничего не по-
менялось. Кремль не напрямую, конечно, но 
косвенно ответил устами Пескова: дырку вам 
от бублика, а не границы даже 22-го года, у 
России появилось 4 новых региона, и с этим 
нельзя не считаться.

Впрочем, недооценивать врага — себе 
дороже. Есть несколько признаков, что киев-
ский режим меняет стратегию. Во-первых, он 
просит дальнобойные ракеты, прямо указывая 
на то, что будет бить по Крыму. Во-вторых, в 
Киеве постоянно говорят, что собираются ли-
шить Россию Черноморского флота (заметим, 
адекватного противодействия безэкипажным 
катерам еще не придумано). В-третьих, хотя 
это уже из раздела домыслов и народной кон-
спирологии, Зеленский в последнем видео из 

медкабинета, где его прокапывают, появился 
впервые не в зеленой, а в синей футболке. Под 
морячка косит, намекает?

Интересные процессы продолжались на 
неделе и в экономике. Путин на коллегии Ген-
прокуратуры заявил, что «ни о какой деприва-
тизации речь не идет, когда говорят о возврате 
в госсобственность крупных предприятий». И 
почти сразу после этого выяснилось, что Генпро-
куратура требует обратить в доход государства 
активы группы «Макфа» стоимостью 46 млрд 
рублей. Поскольку считает, что «Макфа» и другие 
компании («Смак», «Челябинскоблгаз») имеют 
«коррупционное происхождение, поскольку их 
бенефициары Михаил Юревич и Вадим Белоусов 
занимались бизнесом, будучи представителями 
органов госвласти». А в целом в 2022–2023 годах 
в суды поступили (как посчитали один фонд и 
одна газета — оба иноагенты) «рекордные 40 
требований о национализации 180 частных 
компаний». Как же так? Да очень просто — это 
не деприватизация, а восстановление закон-
ности. Ни для кого не секрет, что приватизация 
в России была в 90-е сплошным воровством и 
разграблением страны. Так что теперь, куда ни 
ткни, — надо восстанавливать законность. Вот 
и все рекорды. Надеюсь, не последние и тыкать 
Генпрокуратура начнет еще активнее.

Да и на культурно-образовательном фронте 
хотелось бы больше активности от тех, кому 
положено. Совместными усилиями, но «снизу» 
(рад, что приложил руку) удалось, например, 
отменить в Москве спектакль «драматурга» 
иноагента Шендеровича. Понятно, что «сверху» 
на частный театр сложнее воздействовать и 
ответственного чиновника не найти. Но вот 26 
марта состоялся досрочный ЕГЭ по русскому 
языку. И среди текстов, по которым предлага-
лось написать сочинение, есть и фрагмент про-
изведения Светланы Алексиевич про Чернобыль. 
Записной русофобки, которая, по ее же словам, 
«преклоняется перед украинскими солдата-
ми», а русских считает фашистами. Вот здесь 
чиновников, которые отвечают за составление 
списков литературы для ЕГЭ, найти не сложно. И 
я сильно сомневаюсь, что они просто «недосмо-
трели» — мол, Алексиевич ведь даже не в списках 
иноагентов. Я больше чем уверен, что они из 
категории «ждунов» — затаившихся, притихших, 
в меру сил саботирующих и подгаживающих. 
Таких в московских коридорах хватает. Заразу 
надо вычищать — любой доктор скажет.

Что может вывести валютный 
рынок из равновесия
Национальная валюта была удиви-
тельно стабильна весь март, лишь 
слегка колеблясь в диапазоне 90–93 
рубля за доллар. Курс не смогли 
выбить из колеи ни президентские 
выборы, ни массовые атаки беспилот-
ников на отечественные нефтеперера-
батывающие объекты, ни решение ЦБ 
по ключевой ставке, ни даже ужасный 
теракт в «Крокусе». Сохранит ли рубль 
столь несвойственную ему «по жизни» 
стабильность и в апреле? «МК» искал 
ответ у финансовых аналитиков. 

По итогам марта 2024 года курс доллара к 
рублю вырос на 1,46%, до 92,48, курс евро — на 
1,05%, до 99,65. Динамика валютного рынка в 
целом по месяцу оказалась весьма сдержанной, 
отмечают все без исключения эксперты. 

Но апрель готовит нашей национальной 
валюте новые испытания. Опрошенные «МК» 
финансовые аналитики назвали пять факторов, 
способных повлиять на стабильность рубля в 
середине весны. 

Во-первых, это непредсказуемая геопо-
литика, чреватая прилетом «черных лебедей» 

— событий, которых никто не ждет и которые 
невозможно просчитать заранее. Впрочем, 
реакция (точнее, почти полное ее отсутствие) ва-
лютного рынка на страшные события в «Крокусе» 
показала, что биржевые спекулянты уже почти 
никак не реагируют на такого рода факторы. 

«При всей чудовищности произошедшего 
в «Крокусе» это событие почти не затронуло ни 
финансовую систему, ни торговлю, ни эконо-
мику в целом. Все очень быстро поняли, что 
фундаментальных оснований для паники на 
финансовых рынках нет, — поясняет начальник 
аналитического управления банка БКФ Максим 
Осадчий. — Как бы это цинично ни звучало, 
валютные спекулянты считают деньги, а не 
погибших людей». 

Во-вторых, операции Минфина и Центро-
банка на открытом рынке по продаже–покупке 
валюты. Напомним, что месяц назад Минфин 
сообщил, что нарастит ежедневные покупки 
валюты и золота на миллиард рублей в день 
в период с 7 марта по 4 апреля. Таким обра-
зом, с учетом операций ЦБ РФ ежедневные 
вливания валюты в рынок составляют свыше 
7 млрд рублей. По мнению главного аналитика 
Совкомбанка Михаила Васильева, продажи юа-
ней из резервов в рамках бюджетного правила 
станут фактором поддержки рубля в апреле. 
«До 4 апреля Банк России ежедневно продает 

юани на 7,1 млрд рублей. Далее ЦБ, по нашим 
оценкам, может уменьшить объем продажи 
валюты до 5–6 млрд рублей в день», — про-
гнозирует эксперт.

В-третьих, это налоговый период. Он 
традиционно оказывает поддержку рублю, 
поскольку экспортеры в больших объемах про-
дают валюту для того, чтобы расплатиться в 
рублях по налоговым обязательствам. И в этом 
смысле начало апреля может стать удачным для 
рубля, поскольку налоговый «урожай» ожида-
ется весьма весомый. 

В-четвертых, это цены на нефть. Пока они 
держатся на достаточно комфортном для Рос-
сии уровне, превышающем $85 за баррель. 
Во многом это определяется согласованной 
позицией стран — экспортеров нефти в рамках 
ОПЕК+, включая Россию. Ранее вице-премьер 
Александр Новак объявил о добровольном 
сокращении добычи нефти нашей страной на 
471 тыс. баррелей в сутки во втором квартале 
2024 года. В апреле сокращение добычи со-
ставит 350 тыс. б/с, а экспорт будет снижен на 
121 тыс. б/с.

«Мы ожидаем, что цены на нефть Brent 
в апреле останутся в диапазоне $80–86 за 
баррель. Российская нефть Urals, вероятно, 
останется вблизи $70 за баррель», — прогнози-
рует Михаил Васильев. По его словам, высокие 
нефтяные цены поддержат приток валюты в 
страну в апреле и доходы бюджета.

В-пятых, возможный отказ от обяза-
тельной продажи валютной выручки. Пока в 
РФ действует введенная указом президента 

обязательная продажа валютной выручки 
компаниями-экспортерами. Но до сих пор нет 
никаких подтверждений, что мера, действую-
щая до 30 апреля 2024-го, будет продлена. 
Судя по всему, консенсуса по этому вопросу 
нет на самом верху. Правительство выступает 
за пролонгацию меры до конца года, а Банк 
России не видит веских оснований для этого, о 
чем неоднократно заявляла глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Если указ не продлят, объемы про-
дажи валюты на внутреннем рынке сократятся, 
соответственно, рубль с высокой долей вероят-
ности вступит в новую фазу ослабления. 

«Очень многое зависит от этого решения, — 
считает член наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. — ЦБ однозначно против, 
Минфин — однозначно за. Поживем — увидим, 
чьи доводы сильнее. Не думаю, что в апреле 
курс кардинально изменится, однако очевидно, 
что на валютном рынке формируется дефицит 
валюты». 

Каков же итоговый прогноз экспертов на 
апрельский курс рубля? Резких колебаний никто 
из опрошенных не ждет. И Александр Потавин 
из «Финама», и Михаил Васильев из Совком-
банка практически сходятся в том, что до конца 
апреля курс будет стабильным: в диапазоне 
90–95 за доллар, 98–103 за евро. Более серьез-
ных подвижек аналитики ожидают лишь к концу 
года, называя возможные рубежи для доллара 
в районе 100 рублей и евро около 110. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 
Георгий СТЕПАНОВ.

Череда отставок затронула 
и ближайшего соратника 
Зеленского
На Украине продолжается череда от-
ставок и увольнений. На этот раз под 
удар попали трое внештатных совет-
ников, уполномоченные президента 
по вопросам обеспечения прав за-
щитников и по вопросам волонтерской 
деятельности. Самое же примеча-
тельное, что Зеленский уволил своего 
давнего друга, первого помощника и 
экс-бизнес-партнера по «Кварталу 95» 
Сергея Шефира. «МК» разбирается в 
значении отставок. 

Самой будоражащей для украинцев ста-
ла отставка Сергея Шефира — давнего друга 
Зеленского, основателя и директора студии 
«Квартал-95». Когда комик сел в президентское 
кресло, Сергей был назначен его первым по-
мощником, отвечавшим за контакты с крупным 
бизнесом и организацию ежедневной работы 
главы государства. Он вел непубличные пере-
говоры с олигархами и занимался вопросами 
энергетики. «Украинская правда» отмечает, что 
Сергей Нахманович был одним из ближайших 
друзей Зеленского, он для президента Украины 
«как старший брат». 

Как пишет украинское издание «Страна», 
о тесных отношениях между ними говорит и то, 
что семья Зеленского переписала на родных 

Шефира свои корпоративные права на украин-
ские и офшорные компании, из-за чего первого 
советника прозвали «кошельком президента». И 
правда, согласно одной только недавно опубли-
кованной декларации о доходах Зеленского, он 
совместно с Шефиром владеет двумя кварти-
рами в Киеве площадью 254,5 кв.м и 198,6 кв.м. 
Совместно с Еленой и Ларисой Шефир Елена 
Зеленская имеет в собственности нежилое по-
мещение в столице Украины площадью 337,8 
кв.м., а совместно с Сергеем Шефиром — нежи-
лое помещение в Киеве площадью 305,9 кв.м. 

Одна из возможных причин отставки, ко-
торая прозвучала от нардепа от «Европейской 
солидарности» Алексея Гончаренко (внесен в 
список экстремистов и террористов Росфин-
мониторинга), как раз связана с прозвищем 
«кошелек президента». Нардеп заявил, что за 
время СВО на Шефира переписали еще больше 
активов Зеленского. Поэтому его отставка — 
формальность, чтобы и дальше оформлять на 
него активы. «Как знакомый и товарищ Зелен-
ского он остается. Влияния как чиновник он не 
имел давно», — отмечает Гончаренко.

В пользу этой версии говорит и то, как сам 
Шефир прокомментировал свое увольнение. 
«Вне зависимости от всего, что вы слышите и 
читаете, я в команде президента. Без вариан-
тов. Кроме того, что он президент, он мой друг, 
а это гораздо важнее должности», — сказал он 
украинским СМИ. 

Есть еще несколько версий причин отставки 
первого помощника. Как сообщает издание 
«Страна» со ссылкой на источники, «президент 

не простил ему, что в первые дни (СВО. — Прим. 
авт.) Шефир спешно покинул Киев. После этого 
его отставка была делом времени. Да и к тому 
же прежний функционал Шефира в плане пере-
говоров с олигархами стал уже не актуален. 
Сейчас с крупным бизнесом у власти разговор 
прямой, конкретный и короткий». Другой ис-
точник заявил, что Шефир уволился по своей 
инициативе и решил «встать на лыжи», так как 
скептически относится к будущему Украины. 

Вторую версию подтверждают и многие 
украинские телеграм-каналы: «Шефир в лич-
ных разговорах озвучивал месседж, что Запад 
сливает Киев, так как партнеры получили всё, 
что им было нужно, теперь ищут возможности 
скинуть «украинский кейс» с минимальными для 
себя имиджевыми потерями». Еще один момент, 
который отмечают авторы, — потеря влияния 
Шефира на Зеленского. Первый помощник по-
нял, что уже мало что решает, и решил уехать из 
страны, пока это еще возможно. 

Одной отставкой президент Украины не 
ограничился. Зеленский уволил трех внештатных 
советников: Олега Устенко, Михаила Радуцкого 
и Сергей Трофимова. Он также снял с должно-
сти уполномоченного президента по вопросам 
обеспечения прав защитников Украины Алену 
Вербицкую и уполномоченного президента по 
вопросам волонтерской деятельности Наталью 
Пушкареву.

Эти люди уже не так сильно взбудоражили 
общественность, так как они не играли серьез-
ной роли в нынешнем политическом ландшафте 
Украины. Кроме того, они не такие знаковые 
персоны, как Сергей Шефир, который фактиче-
ски дал нынешнему президенту пропуск в мир 
политики. Однако их объединяет одно — это в 
первую очередь люди Зеленского, а не главы 
Офиса президента Андрея Ермака. Трофимов, 
например, ранее и вовсе конфликтовал с гла-
вой ОП.

Многие украинские телеграм-каналы от-
мечают, что этими отставками формируется 
«вертикаль власти Ермака». «Чистки в Офисе 
президента — это промежуточный этап перед 
вакуумом легитимности. Андрей Ермак гото-
вится перезагрузить кабмин, который может 
возглавить самостоятельно, чтобы исключить 
возможность элитам и Западу влиять на про-
цессы после 20 мая», — отмечается в одной из 
публикаций. 

Укрепление власти Андрея Ермака этими 
перестановками отмечает и нардеп Алексей 
Гончаренко. Однако он отвергает версию о том, 
что Ермак готовится заменить на посту премьер-
министра Дениса Шмыгаля. «В принципе, вся 
сила Андрея Ермака в том, что он близок к Зелен-
скому. Ему важнее сидеть рядом с Зеленским, 
чем сидеть в здании, где Денис Шмыгаль выпол-
няет свою роль премьер-министра, о котором 
никто, собственно, не знает». 

Еще одна из версий — работа Националь-
ного антикоррупционного бюро Украины. Мол, 
НАБУ собрало доказательства коррупционной 
деятельности на многих людей из Офиса пре-
зидента, и именно с этим связаны отставки, так 
как Зеленский не хочет терять рейтинг. 

Прозвучала и официальная версия со сто-
роны Банковой. Пресс-секретарь президен-
та Сергей Никифоpов заявил, что кадровые 
перестановки продиктованы «оптимизацией» 
штата. 

О том, с чем же все-таки связаны отставки, 
«МК» спросил у экспертов. 

Ведущий научный сотрудник Института 
стран СНГ, политолог Александр Дудчак: 

«Там друзей нет. Многие из тех, кто начинал 
работу с Зеленским в начале президентского 
срока, были убраны со своих постов по разным 
причинам. В основном по рекомендациям за-
рубежных наставников, которые на самом деле 
управляют Украиной. В основном — по обвине-
ниям в коррупции, потому что они откровенно 
воруют поступающие на Украину деньги, и это 
не могло пройти незамеченным. Они, может, и 
остались бы на месте, но все-таки есть реко-
мендации по изменению кадрового состава, 
которые поступают из-за рубежа. А так поменяли 
— и все довольны. Думаю, довольны и те, кого 
отстранили, потому что в их положении лучше 
уехать куда-нибудь подальше». 

Политический эксперт, журналист из-
дания «Украина.ру» Василий Стоякин: 

«Что касается Шефира, все мои источ-
ники сообщают, что он уходит сам. Он долго 
хотел уйти, потому что не очень ему нравит-
ся сидеть на одной скамье с Владимиром 
Александровичем. 

Все остальные последовавшие изменения 
— это уже Ермак «перезачищал» пространство 
в Офисе президента под своих людей. Для Зе-
ленского в этом всем, конечно, ничего хорошего 
нет. Так была хоть какая-то видимость разных 
точек зрения, разных контактов в Офисе прези-
дента. Сейчас он становится зависимым только 
от одного Ермака. 

На тему Ермака давно шутят, что Зеленский 
работает президентом в администрации Ермака. 
Это, конечно, преувеличение. Но Ермак — это 
действительно человек, который полностью свое 
будущее связывает с президентом.

Что касается слухов про его пост премьер-
министра, то я не могу представить, зачем ему 
может это понадобиться. Возможностей у главы 
Офиса президента намного больше, а ответ-
ственности намного меньше. В целом никаких 
препятствий для этого нет, но смысл может быть 
только в том случае, если произойдут какие-то 
кардинальные изменения в системе украинской 
власти. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ДЕНЬГИ

КАДРЫ

Владимир Зеленский 
и его экс-помощник 
Сергей Шефир.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

СЕГО ДНЯ

ОФИС ПРЕЗИДЕНТА 
УКРАИНЫ «ЗАЧИСТИЛИ»

Никакой деприватизации. 
Только восстановление 
законности. На коллегии 
Генпрокуратуры 26.03.2024.

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ РУБЛЯ
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

А на северо-западе Пакистана прошел мощный дождь с градом. Погибло восемь 
человек, в основном дети, двенадцать получили ранения.

КАДРЫ

ИХ НРАВЫ

ФЕНОМЕН

Головной убор извест-
ной в социальных сетях 
Эбби Домер Салле воз-
мутил пользователей. 
Женщина решила прогу-
ляться по Маниле (столица 
Филиппин), водрузив на 
голову клетку с живым 
цыпленком. Идею она по-
черпнула, скорее всего, из 
японского тренда: жите-

ли Страны восходящего 
солнца пристрастились 
украшать прически и 
одежду утятами, впрочем, 
игрушечными. На форумах 
и в мессенджерах нача-
лись пространные дебаты 
об этичности поведения 
известных персон. Люди 
надеются, что несчастная 
птичка еще жива.

Учительница-
математичка Эбби Хензел 
из Миннесоты вышла 
замуж за армейского 
дембеля, но спать с ним 
приходится и ее сестре 
Бриттани. Сестры Хен-
зел — сиамские близнецы: 
головы у них две, но все, 
что ниже пояса, — общее. 
Вкусы, правда, разные: одна 
тусовщица, другая домо-
седка, одна вегетарианка, 
другая мясоед. Но молодой 
армейский ветеран, а ныне 
медбрат в хосписе (муж 
Эбби Джош Боулинг на год 
моложе своей 34-летней су-
пруги), видимо, мил обеим, 
раз уж и голова Бриттани вы-
нуждена лежать на супруже-
ском ложе. На свадьбе, как 
сообщила в соцсетях сама 
новобрачная (торжество 
прошло еще в пандемию, 
поэтому не афишировалось, 
а потом новоиспеченное 
супружеское трио убежда-
лось, что счастливо вместе), 
жених уделял внимание 
лишь левой голове своей 
половины, принадлежащей 

Эбби, а голова Бриттани 
была подружкой невесты. 
Пока Америка, знающая 
сестер по популярному ток-
шоу, гадает, сможет ли Эбби 

родить здорового ребенка, 
Бриттани заявила, что тоже 
намерена выйти замуж. И 
тогда они будут счастливы 
вчетвером.

На территории курортного комплекса Биг Маунтин в Калифорнии во время шторма рас-
чищают территорию от снега. Стихия, скорее всего, будет бушевать до вторника. Жителей 
региона и отдыхающих предупредили о ливнях, грозах, торнадо и разрушительном ветре.

ОДНА ИЗ ГОЛОВ ДВУГЛАВОЙ АМЕРИКАНКИ ВЫШЛА ЗАМУЖ 

Головной убор извест-
ной в социальных сетях 
Эбби Домер Салле воз-

ли Страны восходящего 
солнца пристрастились 
украшать прически и

БЛОГЕРША НОСИЛА ВМЕСТО ШЛЯПЫ ЖИВОГО ЦЫПЛЕНКА

КЛИМАТ

2 АПРЕЛЯ В МОСКВУ ПРИДЕТ ЛЕТО
Во вторник, 2 апреля, 
в российской столице 
прогнозируется до плюс 
22 градусов, а на юге об-
ласти — плюс 23. Об этом 
рассказал научный руко-
водитель Гидрометцентра 
Роман Вильфанд. Синоптик 
сообщил, что такое тепло ха-
рактерно для конца первой 
декады июня. В понедель-

ник, 1 апреля, температу-
ра превысит норму на 10 
градусов, во вторник — на 12 
градусов. Аномально теплой 
ожидается и ночь на среду, 3 
апреля: плюс 10 в Москве и 
плюс 13 по области. Однако 
уже днем в среду похолода-
ет до 15–17 градусов, прой-
дет дождь, усилится ветер. 
В четверг, 4 апреля, из-за 

циклона температура пони-
зится до 6–11 градусов. Но 
и эти значения превышают 
норму. В пятницу москвичам 
придется снова доставать 
куртки: температура вернет-
ся к климатической норме. 
Ночью воздух прогреется в 
лучшем случае до 1 градуса, 
днем — до плюс 6–7.

c 1-й стр.
Согласно этой модели, больной 
последовательно проходит пять 
стадий перед неизбежным кон-

цом: отрицание–гнев–торг–депрес-
сия–принятие.

Зеленский очевидно переживает ста-
дию «торга». Принародную депрессию из-за 
задержек с финансовой помощью США и 
нехваткой снарядов и солдат вряд ли можно 
было считать его истинным внутренним со-
стоянием. Это был скорей артистический 
истерический спектакль перед спонсорами 
и хозяевами.

Но с торгом он уже опоздал. Эти 
условия были актуальны два года назад 

в Стамбуле. А когда Зеленский согласится 
признать четыре новых региона России, 
наши войска уже будут стоять в Харькове 
и Одессе.

В ту же сторону думает и Илон Маск, напи-
савший в своей соцсети 31 марта: «Если война 
продлится достаточно долго, Одесса тоже па-
дет. Остается под вопросом, лишится Украина 
всего доступа к Черному морю или нет. Я бы 
посоветовал урегулировать ситуацию путем 
переговоров до того, как это случится». 

Только вот Маск тут тоже опоздал. 
Никто уже не собирается урегулировать 
ситуацию иначе как на поле боя.

Вадим ПОЭГЛИ.

«ПРОШЕДШИЙ МИР» ...
ЗЛОБА ДНЯ

ФАУНА

В центре Москвы сотруд-
ник Госинспекции по не-
движимости спас котенка 
из постройки, готовящей-
ся к сносу. Заброшенную 
постройку на улице Петровка, 
34, строение 1, готовили к 
демонтажу. Небольшое од-
ноэтажное строение выявили 
специалисты Госинспекции 
по недвижимости: из-за от-
сутствия правовых оснований 
объект признали самостроем. 
Перед началом демонтажных 
работ инспектор услышал 
слабый жалобный писк. 

В результате поисков внутри 
здания среди строительного 
мусора удалось обнаружить 
котенка, лапка которого за-
путалась в металлической 
проволоке. Инспектор помог 
ему выбраться и убедился 
в отсутствии повреждений. 
Испуганному животному обе-
спечили временный уход и 
питание, а в скором времени 
у спасенного котенка появи-
лись новый дом и любящая 
семья: он уже адаптировался 
и радует хозяев своим жизне-
любием. 

СПАСЕННЫЙ ИЗ САМОСТРОЯ КОТЕНОК ОБРЕЛ ДОМ
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СИТУАЦИЯ
В ялтинском пансионате «Парковое» 
продолжается скандальная история 
со сносом апартаментов. По решению 
суда города Ялты недвижимость бо-
лее 300 семей подлежала сносу – как 
опасная для жизни. Демонтаж зданий 
уже завершен. Многие собственники, 
в том числе инвалиды и многодетные 
родители, остались без крыши над го-
ловой. Несмотря на все правоустанав-
ливающие документы, государство 
их не поддержало и не остановило 
работы тяжелой техники. Не каждо-
му взрослому человеку морально 
легко собрать свою жизнь в коробки и 
уехать из дома. Что уж говорить о де-
тях, у которых только начинают фор-
мироваться жизненные принципы. 
Впрочем, владельцы апартаментов не 
сдаются. Следующий этап разбира-
тельства назначен на май.

Пансионат «Парковое» – комплекс апар-
таментов общей площадью более 50 тыс. м, 
состоящий из 26 домов разной этажности в 
разной удаленности от моря, был возведен и 
принят в эксплуатацию в несколько очередей 
в период с 2001 по 2019 год. Большую часть 
домов построили до 2010 года, а последнюю 
очередь достраивали в 2019 году и успешно 
ввели в эксплуатацию. Проектная докумен-
тация была согласована всеми компетентны-
ми органами в надлежащем порядке, 
объекты вводились в эксплуатацию с 
полным соблюдением действовавших 
требований при участии представите-
лей как органов местного самоуправ-
ления, так и органов власти Республики 
Крым.

Застройщиком являлось ООО 
«Фирма Грантор» совместно со стро-
ительной компанией «Консоль-ЛТД» 
– крупнейшей в Крыму строительной 
компанией, которую основал и много лет 
возглавлял нынешний председатель Госсо-
вета Крыма Владимир Константинов.

На протяжении многих лет ни у адми-
нистрации Ялты, ни у правоохранительных 
и иных органов не возникало никаких пре-
тензий к пансионату и его жителям, апар-
таменты приобретались в собственность и 
использовались многочисленными семьями, 
в том числе многодетными, для комфортного 
семейного отдыха в Крыму у моря или по-
стоянного проживания.

Видимо, в какой-то момент эта террито-
рия стала интересом крупных инвестиций. В 
итоге владельцы апартаментов проиграли в 
суде ялтинской администрации, которая по-
требовала признать целый комплекс зданий 
самовольными постройками и опасными для 
жизни. Фемида решила незамедлительно 
снести жилье более трехсот семей, что и 
было сделано. Собственники считают это 
решение незаконным.

Житель Москвы Денис Клешко купил 
апартаменты в пансионате «Парковое» в пер-
вую очередь из-за уникальной природы. У 
него многодетная семья, православная. Так 
случилось, что дети Дениса смотрели на то, 
как разрушают их дом. Они плакали и спра-
шивали: «Папа, почему сносят наши дома. 
Мы плохие?» 

Без жилья виноватые
Ирина Шевченко – многодетная мама, 

проживала в апартаментах пансионата 
«Парковое». Сейчас она с семьей с тремя 
детьми ютится у матери, так как лишилась 
единственного жилья. Своей историей она 
поделилась с «МК».

— С чего все началось? 
— Еще до 2010 года мы заключили до-

говор со строительной компанией о паевом 
участии. Собственник – мой муж. Только на 
суде мы узнали, что нас, собственников, хотят 
признать недобросовестными приобретате-
лями. Якобы, если бы мы проявили инициати-
ву, то могли бы заранее выяснить то, что су-
ществуют проблемы. Решение суда – снести 
здания за счет собственников. Мы оказались 
виноваты в сложившейся ситуации.

— Как вы пытались решить возникшую 
проблему?

— Собственники апартаментов стол-
кнулись с вопиющей несправедливостью. И 
были готовы стоять на своем до последнего. 
Но мы не были услышаны, хотя записывали 
много видеообращений, писали заявления. 
Моя семья жила там до последнего. Сперва 
нам отключили электроснабжение, потом 
воду. Это может показаться смешным, но в 

XXI веке мы готовили еду во дворе на костре. 
К нам приходили соседи и при помощи газо-
вого баллона мы варили суп, грели чай. Так 
мы жили недели две. Последние вещи мы 
вывезли, когда половину здания уже снесли. 
Это было в сентябре 2023-го. Моя старшая 
дочка написала: «Страшно представить, что 
чувствует человек, который потерял дом, но 
еще страшнее потерять дом во второй раз». 
Мы же переехали из Украины, когда началась 
СВО. Сперва мы переехали в Европу к моей 
сестре. Но потом решили, что не хотим ски-
таться по чужим странам и квартирам, если 
у нас есть своя страна. Приехали сюда. А в 
результате мы остались без жилья здесь, в 
родном Крыму. 

— Вы остались без крыши над голо-
вой. Что по этому поводу говорят пред-
ставители инстанций, в которые вы об-
ращались? Вы просили защиты?

— Это никого не интересует. Мы много-
детная семья и эти апартаменты были един-
ственным нашим жильем. Их снесли. Теперь 
мы живем у моей мамы. А дети? Мой старший 
сын хотел вернуться из Европы в Россию. В 
каких чувствах он пребывает сейчас? Его 
лишили дома. Семья осталась с проблемой 
один на один. Везде, куда мы обращаемся, 
пожимают плечами и говорят, что это не их 
компетенция. Захочется ли после такого мо-
лодому мужчине создавать в таких условиях 
семью, многодетную семью? Не знаю.

«Дольщики 
были обмануты»
Понимаете, собственникам не дали даже 

вещи забрать, рассказывает юрист, Почетный 
судебный эксперт и общественный деятель, 
защищающая интересы части потерпевших 
собственников на безвозмездных началах, 
Валерия Аксенова. Территорию огородили, 
людей не пускали, вспоминает Валерия. По 
ее словам, многие до сих пор не знают, где 
их вещи.

— 26 февраля 2024 г. было проведено 
заседание комиссии при комитете Госду-
мы по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства, где обсудили си-
туацию, в которой оказались собственни-
ки апартаментов пансионата «Парковое». 
Какое решение там было принято?

— Определили, что будут направлены 
соответствующие обращения по вопросу про-
ведения проверок действий /бездействий  
должностных лиц органов государственной 
власти, а также в мае планируется проведе-
ние в Крыму выездного заседания комиссии 
от комитета, где стороны обсудят, почему с 
собственниками не общаются власти, почему 
люди, которые были добросовестными при-
обретателями, попали в такую ситуацию. Это 
будет первая встреча представителей адми-
нистрации города с собственниками с самого 
начала разбирательства. Если все стороны на 
нее придут, конечно.

— С чего все началось? Как выясни-
лось, что постройки незаконны?

— По всей видимости, территория, на 
которой расположены здания, стала интересна 
серьезным инвесторам. И тут появляется заяв-
ление некоего гражданина, который якобы уви-
дел на территории комплекса тараканов, крыс 
и антисанитарию в целом. Как он туда попал – 
неизвестно. Прокуратура назначила проверку 
по этому заявлению, но без взаимодействия с 
собственниками. Санэпидемстанция провела 
проверку и вынесла вердикт – «крыс нет». А вот 
пожарная инспекция обнаружила нарушения. 
Акты о проверках никому из собственников 
направлены не были.

— Получается, обвинение в антисани-
тарии не подтвердилось, поэтому комплекс 
начали проверять другие регуляторы?

— Да, с крысами не получилось, переш-
ли на тему безопасности. ГАУ Крымский Ре-
спубликанский центр оценки сейсмической 
и оползневой опасности вынес заключение, 
согласно которому с подпорными стенами во 
всем комплексе большие проблемы, а значит, 
дальнейшая эксплуатация зданий представ-
ляет угрозу жизни и здоровью. Интересно то, 
что именно это учреждение  должно  следить 
за состоянием подпорных стен и укрепитель-
ных сооружений. Почему раньше никто не 
удосужился провести проверки и ремонтные 
работы, если они были нужны, непонятно. А 
застройщик и строительная компания, полу-
чается, что построили комплекс на земле, где 
нельзя, продали жилье людям, которых в итоге 
обвинили в незаконном размещении.

— Что было дальше?
— А дальше был суд. Одно заседание, вер-

дикт – объекты строительства представляют 

угрозу жизни и здоровью. Якобы подпорные 
стены начали двигаться и угрожали обрушить-
ся в любой момент. Поэтому 18 зданий под-
лежат незамедлительному сносу. И еще. Все 
дома уже снесли, а подпорные стены нет.

— Почему? Они же «двигаться 
начали».

— Потому что их снос – это большие убыт-
ки при повторном строительстве. Да, на этом 
месте пока не начались новые работы, но когда 
процесс будет запущен, имеющимися стенами 
можно будет воспользоваться.

— Могут ли собственников обязать 
оплатить снос их же жилья?

— Думаю, что могут. Стоимость сноса – 
около ста миллионов рублей. По окончании 
всех процедур застройщик имеет право по-
дать в суд о взыскании и распределении всех 
затрат на снос. Мы подсчитали, получается, 
5–6 млн рублей придется отдать каждому 
собственнику.

— Застройщик, строительная компа-
ния пытались урегулировать проблемы с 
собственниками мирным путем?

— Людям предлагали выкуп помещений. 
Представители компании говорили собствен-
никам, чтобы они соглашались на сделку. Яко-
бы их фирма может обанкротиться и никаких 
выплат не будет вовсе. Стали появляться  копе-
ечные  объявления на площадках по продаже 
недвижимости. Да, некоторые соглашались на 
предложенные условия. Несмотря на то, что 
практически невозможно купить подобную 
недвижимость в этом районе за такие деньги. 
Уровень цен на недвижимость высокий.

— Почему люди соглашались? Боя-
лись ничего не получить?

— Да, конечно. 
— Но есть и те, кто продолжает бо-

роться за справедливость. На что имен-
но вы с подзащитными рассчитываете? 
Какие цели преследуете?

— Первая цель – компенсировать фи-
нансовые потери. Взять, к примеру, жи-
тельницу Севастополя, которая лишилась 
жилья в «Парковом». Семья многодетная. 
Несколько ребятишек из детского дома. У 
нее самой была опухоль. После операции, 
исходя из медицинских показаний, они с 
мужем взяли эту недвижимость в кредит. И 
вот сейчас жилья нет, а кредит семья продол-
жает гасить. Вторая цель – справедливость. 
Федеральный закон № 214 «Об участии в 
долевом строительстве» должен защищать  
дольщиков. 

Застройщик не мог не знать, что на этой 
земле нельзя строить, эту недвижимость 
нельзя продавать. Однако в региональном 
Минстрое решили иначе.. В мае будет вы-
ездное заседание комиссии при комитете 
Госдумы по защите семьи, вопросам отцов-
ства, материнства и детства. Посмотрим, 
чем закончится обсуждение. Также будем 
ждать результатов по направленным Пред-
седателем комитета обращениям. В конеч-
ном итоге надеемся на государственную 
защиту законных прав и интересов много-
детных семей и других многочисленных 
пострадавших. 

Людмила ФРАДКИНА.

СНЕСТИ, НЕЛЬЗЯ
ПОМИЛОВАТЬОбманутые владельцы 

апартаментов 
продолжают добиваться 
справедливости

Падение 
плит 
и мусора 
при сносе 
высотки. 
Апрель, 
2021 г.
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c 1-й стр. Армия больше, 
доля 

срочников меньше

В ожидании объявления о весен-
нем призыве появлялось немало слу-
хов о том, что план по набору молодых 
людей на военную службу может рез-
ко вырасти в сравнении с весной про-
шлого года. Причина — объявленные 
президентом планы по увеличению 
численности Вооруженных сил.

Так, в конце прошлого года Путин 
подписал указ об увеличении штатной 
численности Вооруженных сил до 2 млн 
209 тыс. 130 человек. Из них 1 млн 320 
тыс. военнослужащих. И это не первое 
такое решение.

Так, почти два года назад, в августе 
2022-го, штатная численность Воору-
женных сил была определена в 2 млн 
39 тыс. 758 человек, включая 1 млн 150 
тыс. 628 военнослужащих. До этого 
численность Вооруженных сил долгое 
время не менялась и составляла 1 млн 
13 тыс. 628 военнослужащих.

Получается, что за последние годы 
армия подросла на 300 тыс. военнос-
лужащих. Между тем количество при-
зываемых на военную службу срочни-
ков выросло куда меньше. К примеру, 
весной 2022 года призвали 134,5 тыс. 
человек, а в весеннюю призывную кам-
панию 2023 года 147 тысяч. Прошел 
год, и набор увеличился всего на 3 тыс. 
человек.

Между прочим, наши Вооруженные 
силы за это время существенно под-
росли. Так, недавно министр обороны 
Сергей Шойгу объявил о том, что в Рос-
сийской армии уже сформированы но-
вый армейский корпус, мотострелковая 
дивизия, Днепровская речная флотилия 
и бригада речных катеров. До конца 
года планируется сформировать еще 
две общевойсковые армии, 14 дивизий 
и 16 бригад. Идет формирование двух 
военных округов — Ленинградского и 
Московского.

Так за счет чего же выполняются 
планы по усилению армии? Явно не 
за счет набора срочников. Ответ на 
этот вопрос дают озвученные не так 
давно заместителем председателя 
Совета безопасности РФ Дмитрием 

Медведевым цифры по набору на во-
енную службу контрактников. В 2023 
году контракты с Минобороны заклю-
чили более 490 тыс. человек. Набор 
продолжается и в этом году. По неко-
торым оценкам, новые контракты за-
ключили с начала года уже более 100 
тысяч человек.

Так что пазл сложился: армия уве-
личивается, при этом доля срочников в 
ней уменьшается, а доля контрактников 
растет.

Возрастная коллизия
В указе президента о весеннем 

призыве отмечается: осуществить с 1 
апреля по 15 июля 2024 года призыв на 
военную службу граждан России в воз-
расте от 18 до 30 лет, не пребывающих 
в запасе и подлежащих призыву.

Это новация весенней кампании 
2024 года. До этого на службу призыва-
ли граждан от 18 до 27 лет. Но в прошлом 
году призывной возраст решили под-
нять. Логику этого решения разъяснил 
начальник Главного организационно-
мобилизационного управления Ген-
штаба генерал-полковник Евгений 
Бурдинский. В интервью, которое 
генерал дал СМИ накануне призыва, 
он напомнил, что с 1 января 2024 года 
верхний предел призывного возраста 
повышен до 30 лет.

По словам генерала, среди граж-
дан, которых военкоматы ежегодно 
вычеркивали из списка призывников 
в связи с достижением 27-летнего воз-
раста, около 60% составляли те, кто 
не прошел военную службу. При этом, 
как отметил представитель Генштаба, 
«многие из них желали пройти военную 
службу по призыву». Теперь вот такая 
возможность у них появилась.

Правда, есть нюанс: все призыв-
ники, состоявшие на воинском учете 
и достигшие 27-летнего возраста до 1 
января 2024 года, военкоматами сняты 
с воинского учета призывников и пере-
даны в запас. То есть их этой весной 
призывать не будут. А вот граждане 
РФ, достигающие 27-летнего возрас-
та в 2024 году, получили возможность 
исполнить конституционный долг и обя-
занность по защите Отечества.

В военном ведомстве, кстати, 
ожидают положительный эффект от 
возрастной новации: призыв граждан 

старших возрастов благоприятно ска-
жется на моральном климате воинских 
подразделений, поскольку в войска 
придет больше людей с профессио-
нальным образованием и жизненным 
опытом.

Кого не возьмут 
в солдаты

Весенний призыв начнется во всех 
субъектах РФ, за исключением 54 от-
дельных районов Крайнего Севера и 
отдельных местностей, приравненных 
к ним, где молодых людей призывают 
на военную службу только осенью. Это 
связано с климатическими особен-
ностями указанных территорий. Для 
педагогов призыв на военную службу 
пройдет с 1 мая по 15 июля.

Не призовут на военную службу 
жителей сельской местности, непо-
средственно занятых на посевных и 
уборочных работах. Таких специалистов 
призывают на военную службу один раз 
в год с 15 октября по 31 декабря.

Объявлено, что новобранцы к 
участию в СВО привлекаться не будут. 
Кроме того, их не направят служить в 
воинские части, дислоцированные в 
новых регионах: ДНР, ЛНР, в Запорож-
ской и Херсонской областях.

Отправку молодого пополнения в 
войска со сборных пунктов планируют 
начать 15 апреля.

Советы новобранцам
Призывникам военные советуют 

своевременно прибыть в военкомат. 
Это позволит, например, в полном 
объеме пройти медосвидетельство-
вание. Кроме того, призывная комиссия 
сможет раньше узнать о пожеланиях 
призывника, например, в каком роде 
войск он хотел бы служить, чтобы учесть 
это пожелание при призыве.

Часть призывников будет направ-
лена для прохождения службы в научно-
производственные и научные роты. 
Созданы 10 научно-производственных 
подразделений на оборонных пред-
приятиях в Анапе, Туле, Калининграде, 
Омске, Челябинске и Северодвинске, 
поселках Горелово (Санкт-Петербург), 
Песчанка Забайкальского края и Сво-
бодный Свердловской области. В июне 
будет сформирована еще одна научно-
производственная рота в Коврове Вла-
димирской области.

Кроме того, функционируют 17 на-
учных рот, восемь из которых в техно-
полисе «ЭРА» в Анапе. Есть даже один 
гуманитарный научный взвод. Будет 
осуществлен набор и в спортивные 
роты.

Вообще, вся полезная информа-
ция для призывника и его родителей 
собрана на сайте Минобороны в раз-
деле «Призывникам». Там есть даже 
пошаговая инструкция «От призывника 
до солдата». 

Прямая телефонная линия по во-
просам призыва начнет работу 16 апре-
ля по телефонам: 8 (495) 498-96-96, 8 
(495) 498-96-97, 8 (495) 498-96-98. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Рейтинг стран мира по валовому 
внутреннему продукту (ВВП), рассчи-
танному агентством World Economics 
на основе паритета покупательной 
способности, принес России в 2023 
году почетное пятое место. Как это 
стало возможным? Ведь если россий-
ский валовый внутренний продукт, но-
минальный размер которого по итогам 
2023-го, по данным Росстата, составил 
171 041 трлн рублей, пересчитать в 
долларовом эквиваленте, то получим 
цифру, лишь немного превышающую 
$2 трлн. И это не такая уж большая 
величина, учитывая, что ВВП США, по 
данным официальной статистики, в 
2023-м составил $26,9 трлн, Китая — 
$19,4. А валовый внутренний продукт 
Японии, которую Россия обогнала в 
рейтинге ВВП, рассчитанном по па-
ритету покупательной способности, 
в 2023 году находился на уровне $4,4 
трлн, что в 2,2 раза превышает раз-
мер ВВП России в долларах, по этому 
показателю занимающей только 9-е 
место в мире. 

Если кто-то успел запутаться в 
хитросплетении цифр, давайте по-
вторим еще раз. Итак, ВВП России 
в долларах чуть более $2 трлн, и по 
этому показателю страна на 9-м месте 
в мире. А ВВП России по паритету по-
купательной способности $5,5 трлн, 
что выводит страну на пятое место в 
глобальном рейтинге. Что же это за 
загадочный показатель паритета по-
купательной способности, который так 
легко может повысить или понизить 
значение ВВП огромной страны? И 
насколько ему можно доверять? 

Паритет покупательной способ-
ности (ППС) показывает, как дешево 
или как дорого стоят любые произ-
веденные в стране товары и услуги в 
единицах иностранной валюты (чаще 
всего в долларах США) и в сравнении 
со стоимостью аналогичных товаров 
и услуг в других странах. Это нужно 
для того, чтобы определить, как много 
можно купить товаров в данной стране 
на некую определенную сумму, допу-
стим на $100. Не так давно подобное 
исследование провел известный аме-
риканский журналист Такер Карлсон, 
который в феврале этого года посетил 
Москву, чтобы взять интервью у пре-
зидента нашей страны. В российской 
столице журналист купил в магазине 
набор продуктов на неделю, заплатив 
9400 рублей (по курсу ЦБ РФ на начало 
февраля примерно $103), и сделал 
вывод, что точно такой же продукто-
вый набор в США обошелся бы ему 
почти в четыре раза дороже (примерно 
$400). Таким образом, по подсчетам 
Карлсона, покупательная способность 
рубля в России значительно выше, 
чем доллара в США: ведь на сумму в 
рублях, эквивалентную $400, в России 
он мог бы приобрести четыре таких 
продуктовых набора или купить, кро-
ме продуктов, что-нибудь еще себе и 
близким в подарок. 

Когда экономисты считают ВВП с 

учетом паритета покупательной спо-
собности, то принимают во внимание 
не просто совокупную стоимость то-
варов и услуг в данной стране, пере-
считанную, допустим, на доллары, а 
стоимость товаров и услуг, сравни-
мую со стоимостью их аналогов за 
рубежом в долларовом эквиваленте. 
Если номинальный ВВП страны просто 
пересчитать из национальной валюты 
в доллары, то данный показатель не го-
ворит ни о чем, кроме того, насколько 
его долларовая величина больше или 
меньше, чем в других странах. И здесь 
Россия, хоть и выигрывает по сравне-
нию с подавляющим большинством 
стран мира, но даже до места в пятер-
ке крупнейших стран не добирается. 
А если ВВП рассчитан с учетом ППС, 
то он показывает, как много товаров 
на одну и ту же сумму в иностранной 
валюте можно купить в вашей стране в 
сравнении с другими странами. 

Итак, в рейтинге крупнейших 
экономик мира от World Economics 
по показателю ВВП, рассчитанному 
с учетом ППС, Россия оказалась на 
пятом месте с показателем в дол-
ларовом эквиваленте не $2 трлн, а 
целых $5,5 трлн. В этом же рейтинге 
крупнейшей экономикой мира ста-
ли не Соединенные Штаты, а Китай 
с ВВП по ППС, равным $31,56 трлн. 
США идут только вторыми с показа-
телем, равным $23,15 (то есть на 14% 
ниже, чем абсолютный размер ВВП). 
А на третье место вырвалась Индия 
с ВВП по ППС в размере $15,87 трлн. 
Четвертое место в рейтинге заняла 
Япония с показателем ВВП по ППС 
в $5,7 трлн, что несколько выше, чем 
у России. 

И все-таки, каким же образом 
России с ее ВВП, равным в абсолю-
те $2 трлн в долларовом эквивален-
те, эксперты World Economics почти 

утроили этот показатель, рассчитав 
его с учетом паритета покупательной 
способности? При расчете годового 
ВВП по ППС экономисты принимают 
во внимание не только какую сово-
купную стоимость всех произведенных 
товаров и услуг создали за год все 
предприятия и отрасли данной стра-
ны, но и то, насколько эта стоимость 
оказалась в долларах дешевле (или 
дороже), чем в других странах.

В 2022 году Россия в том же рей-
тинге World Economics также зани-
мала пятое место, и это произошло 
даже несмотря на спад российского 
ВВП. Это произошло благодаря ре-
кордно высоким доходам РФ от экс-
порта нефти и ряда других товаров 
(сельхозпродукции, металлов, мине-
ральных удобрений). А еще и потому, 
что многие страны мира в 2022 году 
тоже пережили спад ВВП. Хотя 2023 
год для экономики России стал годом 
жестких санкций, но в связи с ростом 
гособоронзаказа и импортозамеще-
нием российский ВВП вырос на 3,6%. 
Значительный вклад в увеличение по-
казателя также внес рост объемов 
строительства, розничных продаж, 
сферы услуг, в том числе финансово-
банковских. В конечном счете такой 
подъем в разных отраслях стал след-
ствием повышения покупательной 
способности населения. Хотя рубль в 
прошлом году обвалился, а инфляция 
выросла, но одновременно 2023 год 
стал годом беспрецедентно высоко-
го повышения зарплат и увеличения 
реальных доходов населения, ранее 
падавших почти десять лет. 

Между тем мировая экономика в 
2023 году выросла, по данным МВФ, 
только на 2,6%, экономика 19 стран 
еврозоны — всего на 0,5%. А Германия, 
крупнейшая экономика Евросоюза, 
вообще столкнулась со спадом ВВП на 

0,3%. В Германии спад экономики был 
вызван совокупностью разных факто-
ров, но главными из них стали отказ 
этой страны от дешевого российского 
трубопроводного газа и высокие про-
центные ставки в еврозоне, негативно 
влияющие на экономический рост. 
Поэтому Германия в рейтинге ВВП по 
ППС второй год подряд уступает Рос-
сии место пятой экономики мира. Хотя 
этот показатель не учитывает уровень 
инфляции, негативно влияющей на 
платежеспособный спрос населения, 
но особенностью развития мировой 
экономики в 2022–2023 годах было 
то, что от роста инфляции страдал 
чуть ли не весь мир одновременно. 
В текущем году инфляция в странах 
еврозоны замедляется, а центральные 
банки мира уже готовятся к снижению 
процентных ставок. Однако Германия 
вряд ли в этом году вернет себе утра-
ченное пятое место в рейтинге. Свои 
сложности наблюдаются и в Вели-
кобритании, также отказавшейся от 
дешевых российских энергоресурсов. 
А вот Франция, Италия и Испания в 
ближайшие годы могут преподнести 
сюрпризы в виде увеличившихся после 
почти двухлетней стагнации темпов 
роста и доказать, что Старый Свет 
еще способен демонстрировать вы-
сокую эффективность экономики. Из 
развивающихся стран пристального 
внимания заслуживают государства 
Ближнего Востока, особенно Саудов-
ская Аравия, и некоторые страны АТР, 
например Индонезия, которые, воз-
можно, через несколько лет будут при-
сутствовать в первой десятке рейтинга 
ВВП по ППС. Из стран постсоветского 
пространства можно обратить внима-
ние на Казахстан, который со време-
нем также будет способен попасть в 
топ-10 данного рейтинга.

Если взглянуть на другой рейтинг, 
составленный МВФ и Всемирным бан-
ком по величине показателя ВВП стран 
мира на душу населения, то для Рос-
сии он окажется не слишком утеши-
тельным. В этом рейтинге Россия за-
нимает только 60-е место среди более 
чем 200 стран. Соединенные Штаты в 
рейтинге по ВВП на душу населения 
занимают 10-е место. Первое и второе 
места тут принадлежат Люксембургу и 
Сингапуру, очень небольшим странам 
по площади и численности населе-
ния, но с высоким уровнем жизни. При 
этом огромный Китай с населением, 
превышающим 1,4 млрд человек, по 
данному показателю занимает только 
82-е место, а Индия, самая быстро-
растущая из крупных экономик мира, 
«заслужила» всего лишь 136-е место. А 
этот рейтинг, даже несмотря на то что 
он также условен, отчасти отражает 
уровень жизни в разных странах. Так 
что России, хоть она и пятая экономика 
мира, еще есть над чем работать. И 
прежде всего над вопросами демогра-
фии и роста численности населения, а 
также над еще большим повышением 
размера ВВП, чтобы увеличить до-
ходы населения до уровня наиболее 
богатых стран мира.

ЗАГАДКИ ВВП
Как и почему Россия стала пятой экономикой мира

СЕГО ДНЯ
Наталья МИЛЬЧАКОВА, ведущий аналитик Freedom Finance Global
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День смеха — дата серьезная. По 
крайней мере с точки зрения наших 
законодателей, которые именно 1 
апреля определили днем введения в 
действие множества юридических и 
нормативных документов, заметно 
меняющих жизнь россиян. Не всех, 
конечно... Но то, что счет заинтере-
сованных лиц пойдет на миллионы, 
если не на десятки миллионов, не 
вызывает сомнений. Судите сами: 
апрельские нововведения затронут 
некоторые категории пенсионеров 
и плательщиков ЖКХ, покупателей 
автомобилей и желающих получить 
права, жильцов, арендующих квар-
тиры и затеявших перепланировку… 
Подробнее о главных законодатель-
ных новинках второго месяца весны 
«МК» рассказали эксперты. 

Индексация социальных 
пенсий
С 1 апреля изменится размер социальных 

пенсий в стране: их ждет индексация на 7,5%. 
Социальные пенсии в России получают гражда-
не, не имеющие достаточно стажа для получения 
страховой пенсии. Проиндексированы будут 
выплаты, которые начисляются по старости 
(социальные пенсии назначаются с 65 и 70 лет 
соответственно для женщин и мужчин), по инва-
лидности и в связи с потерей кормильца.  

Кроме социальных пенсионеров измене-
ния в выплатах затронут военных и членов их 
семей, ветеранов ВОВ и блокадников. Получат 
индексированные пенсии и пострадавшие 
в результате техногенных и радиационных 
катастроф и члены их семейе. 

 Комментирует Наталья Мильчако-
ва, ведущий аналитик Freedom Finance 
Global:

«Индексация социальных пенсий про-
ходит ежегодно с 1 апреля, и пенсии, как 
правило, повышают на уровень инфляции 
прошлого года. Такие индексации не раз-
гоняют рост потребительских цен, поскольку 
пенсии индексируются на уровень официаль-
ной, а не наблюдаемой лично населением 
инфляции, которая, как правило, может вдвое 
превышать официальную статистику. Для 
населения повышение пенсий, разумеется, 
плюс, и от роста социальных выплат также 
выигрывает розничная торговля. Однако в 
долларовом эквиваленте размер социальной 
пенсии в России составляет всего $83, да и 
в России на 7733,34 руб. в месяц прожить 
невозможно. Для тех россиян, у которых не-
достаточно стажа для получения трудовой 
пенсии стоит задуматься о том, чтобы заранее 
откладывать деньги в банк или в негосудар-
ственный пенсионный фонд на более-менее 
обеспеченную старость».

Изменения в системе 
оплаты ЖКХ

В квитанциях по оплате ЖКХ с апреля поя-
вится новая графа: перерасчет потребленных 
услуг за прошлый период. Это нововведе-
ние коснется тех россиян, у которых в жилье 
установлены индивидуальные счетчики воды, 

электроэнергии и других услуг. И только в том 
случае, если за 2023 год такого перерасчета 
еще не было. Перерасчет будет основываться на 
сравнении нормативов и фактического потре-
бления. Если, согласно показаниям счетчиков, 
нормы потребления превышаются, владельцам 
жилья придется оплатить дополнительно из-
расходованные ресурсы.

 Комментирует Павел Склянчук, экс-
перт в области ЖКХ, аналитик тематиче-
ской площадки ОНФ «Жилье и городская 
среда»:

«Надо понимать, что речь идет не о доплате, 
а о приведении коммунальных начислений к 
объемам их фактического потребления. В 2023 
году был принят закон, который изменяет по-
рядок установки и проверки индивидуальных 
приборов учета, который с 1 апреля 2024 года 
как раз и вступает в силу. Эта норма регулирует 
отношение между специальными организация-
ми по проверке оборудования и управляющими 
компаниями. Она актуальна для тех жильцов, 
кому начисления по потреблению коммунальных 
ресурсов производятся по фактическому по-
треблению, по показаниям счетчиков горячей и 
холодной воды, электроэнергии, тепла. Бывает, 
что счетчик, установленный и зарегистриро-
ванный в управляющей компании, выходит из 
строя, заканчивается его срок эксплуатации 
или собственник просто забывает передать по-
казания. В этот период УК начисляет ему плату 
по нормативу, который действует в конкретном 
муниципалитете. 

Если прибор учета есть, а плату ранее на-
числяли по нормативу, то с апреля нынешнего 
года в данной квартире будет сделан пере-
расчет фактического потребления. Причем 
это будет делаться в автоматическом режиме: 
куда-то идти или кого-то вызывать не придет-
ся. Более чем в 90% случаев приборы учета 
функционируют исправно, в обычном режиме. 
У них никакой корректировки не будет. Так что 
нововведение затронет не более 10% собствен-
ников жилья».

Изменения 
в перепланировке квартир

С 1 апреля вступят в силу изменения в 
Жилищный кодекс по перепланировке поме-
щений. Согласно новым правилам, изменение 
границ помещений, включая создание новых и 
объединение нескольких квартир, будет отно-
ситься к перепланировке. Раньше объединение 
квартир или комнат определяли как рекон-
струкцию. При этом такие изменения нужно 
будет согласовывать в муниципальном органе 
власти, куда потребуется предоставить прило-
жение технического плана перепланированной 
квартиры. Согласования потребуют не только 
планы по увеличению или уменьшению площади 
комнат, но и такие действия, как оборудование 
кладовой, демонтаж встроенных шкафов или 
перенос дверных проемов.

Порядок оформления перепланировки 
тоже изменится. Теперь собственник жилья 
должен будет заказывать новый кадастровый 
план квартиры и направлять его в Росреестр. 
Чтобы перепланировка официально считалась 
завершенной, изменения должны попасть в 
ЕГРН.

 Комментирует Алексей Кричев-
ский, экономист, эксперт по рынку 
недвижимости:

«Для чего были сделаны эти изменения в 
законодательстве, понятно не до конца. Все 
работы с фасадом, несущими стенами, пере-
нос санузлов и прочие работы, которые могли 
как-то повлиять на безопасность других жителей 
дома, и так должны согласовываться в обяза-
тельном порядке. Сейчас же даже желание 
выкроить небольшой закуток под постирочную, 
кладовую или гардероб будет признаваться 
не реконструкцией, а перепланировкой, хотя 
конструктивных изменений это за собой не 

влечет. Когда стоит вопрос об объединении или 
разделении комнат — да, здесь стоит принять 
определенные меры, поскольку изменения 
даже при отсутствии несущих стен могут уско-
рить амортизацию дома. Поэтому с тем, что 
перенос комнат стоит все-таки утверждать, 
стоит согласиться. Отчасти это применимо и к 
объединению или разделению санузла — это 
мокрая зона, там есть свои особенности. Но 
необходимость согласовывать тонкую стенку, 
когда вместо шкафа-купе собственник решил 
сделать гардеробную, как минимум странно. 
Это выглядит так, как будто инженерам из раз-
личных инспекций дают возможность слегка 
подзаработать на разрешениях».

Закрытие «наливаек» 
в жилых домах

С 1 апреля у региональных властей появит-
ся возможность вводить запрет на продажу 
алкоголя в так называемых «наливайках» — ма-
газинах, которые ночью превращаются в кафе 
и которые расположены в многоквартирных 
домах или на прилегающих территориях. Это 
касается в первую очередь магазинов, зареги-
стрированных как точки общепита. По нормам 
им достаточно было продавать готовую еду и 
расставить не менее 8 посадочных мест.

Также власти смогут ограничивать время 
продажи алкоголя, включая пиво и сидр, в ба-
рах и кафе, которые находятся в жилых домах. 
Ресторанов эти изменения не коснутся. 

 Комментирует Александр Балаки-
рев, специалист юридической компании 
«Интерцессия»:

«Инициатива направлена на то, чтобы 
так называемые «наливайки» превращались 
в полноценные кафе. Это совершенно иные 
требования к бизнесу. Соответственно ряд 
предприятий малого бизнеса столкнется с ди-
леммой — адаптироваться к новым правилам 
или закрыть бизнес?

С точки зрения ограничения времени — для 
некоторых жилых домов это актуальный вопрос. 
Поскольку есть проблема шума от посетителей 
подобных заведений. Если они работают после 
23.00, то шумно как внутри, так и снаружи, так 
как подвыпившие посетители выходят поку-
рить. Разумеется, далеко не все жители дома 
могут спокойно сносить такое соседство. Между 
тем только в Москве числится 2,2 тысячи таких 
точек. И тут многое будет зависеть от того, 
как воспользуются этой мерой региональные 
власти. Если регионы будут жестки к подобным 
заведениям, то часть из них может закрыться 
или сменить формат, ориентированный только 
на продажу на вынос».

Новые правила ввоза 
автомобилей из-за рубежа

В апреле начинает действовать запрет на 
таможенное оформление автомобилей, вво-
зимых из-за рубежа, в странах ЕАЭС. Теперь 
россияне смогут ввезти иностранную машину 
только двумя способами: через российскую та-
можню с уплатой всех сборов или через страны 
Таможенного союза с дополнительным утиль-
сбором при ввозе в РФ. Ограничение направле-
но против схем теневого и серого импорта.

 Комментирует Артем Деев, руко-
водитель аналитического департамента 
AMarkets:

«Каналы поставок автомобилей через 
страны ЕАЭС позволяли, за счет особенностей 
таможенного законодательства, сэкономить 
порядка 20–30% от стоимости автомобиля. А 
импорт автомобилей в Россию по серым схемам 
вырос в три раза только за прошлый год. Таким 
образом, российский бюджет недосчитывается 
значительной суммы, и правительство решило 
это исправить. Поскольку новые правила пред-
полагают, что ввоз автомобилей в Россию будет 
возможен либо напрямую, через российскую 
таможню с уплатой всех ставок, акцизов и на-
логов, либо через страны Таможенного союза, 
но с доначислением платежей в счет утилиза-
ционного сбора. Так что поставки, конечно, не 
прекратятся полностью. Но при этом легковые 
авто заметно подорожают. Полагаю, как раз на 
те самые 20–30%».

Снижение порога для 
беспошлинных онлайн-
покупок
С 1 апреля порог для беспошлинных 

онлайн-покупок снизится с 1 тыс. евро до 200 
евро. На самом деле этот порог был принят 
изначально, но в 2022 году, на фоне санкций, 
порог временно повышался для поддержки па-
раллельного импорта. Пошлина составляет 15% 
от цены товара и от превышения порога цены. 
Например, если потребитель заказывает товар 
за 250 евро, то 15% пошлины нужно заплатить 
от 50 евро. В сумме — 257,5 евро. 

 Комментирует Марк Гойхман, анали-
тик Финансовой академии Capital Skills:

«Повышение лимита беспошлинных 
онлайн-покупок из-за рубежа с 200 евро до 
1000 евро было временно введено с апреля 
2022 года. Это сделано в условиях санкций для 
облегчения людям ввоза товаров личного поль-
зования: продуктов питания, одежды, обуви, 
медикаментов. Нужно было предотвратить их 
дефицит или резкий рост цен из-за слома це-
почек поставок и ухода иностранных компаний с 
российского рынка. Сейчас данные негативные 
явления во многом преодолены. Мера потеря-
ла актуальность. Предельные суммы покупок 
без пошлин возвращаются к уровню 200 евро, 
который был с января 2020 года.

В то же время этот шаг мало отразится 
сейчас на основной массе потребителей. До 
98% получений международных посылок, в 
том числе через маркетплейсы, не превышают 
суммы в 200 евро».

Крайний срок подачи 
налоговых деклараций

До конца апреля все налогоплательщи-
ки, которые получили в 2023 году доход, не 
учтенный налоговыми агентами, должны по-
дать декларацию 3-НДФЛ. Обычно последний 
срок — 30 апреля, но в 2024 году это выходной, 
поэтому плательщикам дается чуть больше 
времени — до 2 мая. 

Если по декларации ничего уплачивать 
было не нужно, то штраф за подачу отчетности 
с опозданием составит 1 тыс. рублей. Если 

платить НДФЛ было нужно, то штраф составит 
5% от суммы налога за каждый просроченный 
день, но не более 30%. При этом уплатить налог 
все равно придется.

Если нужно подать декларацию для на-
логовых вычетов и не нужно платить НДФЛ, то 
подать документы можно в любой срок.

 Комментирует Андрей Лобода, 
экономист, директор по коммуникациям 
BitRiver:

«Вовремя подать налоговую декларацию 
— крайне важный момент для ответственных 
налогоплательщиков, поскольку это позволяет 
избежать штрафов и недоразумений с налого-
выми органами. Поэтому подача декларации 
в установленные сроки лишит вас множества 
негативных последствий (пени, увеличение 
суммы к уплате, проверки со стороны налоговых 
органов и т.д.).

В первую очередь налогоплательщики 
должны обратить внимание на правильность 
заполнения декларации и корректное указание 
всех полученных доходов, не учтенных нало-
говыми агентами. Также важно учитывать все 
изменения в законодательстве, которые могут 
повлиять на налоговую обязанность. Поэтому 
заинтересованным налогоплательщикам по 
возможности следует использовать услуги про-
фессионалов в области налогообложения для 
избежания ошибок и обеспечения соблюдения 
всех требований законодательства. Благо сей-
час это можно сделать бесплатно, воспользо-
вавшись официальными порталами ведомств 
и Госуслуг, где все подробно описано. Кроме 
того, не стоит откладывать подачу декларации 
на последний день, чтобы избежать возможных 
ошибок от спешки в заполнении».

А также:

Продление срока действия водитель-
ских прав. Срок действия водительских удо-
стоверений, который заканчивается в 2024 
и 2025 годах, будет продлен на три года, до 
2027 и 2028 годов соответственно. При этом 
заменить документ можно в любой момент. 
Если водитель планирует воспользоваться 
продлением, дополнительные изменения в 
права вносить не требуется — они будут про-
лонгированы автоматически. 

Изменения в правилах сдачи экзамена 
в ГИБДД. Сдать экзамен на водительские 
права в ГИБДД станет немного проще: с 1 
апреля количество штрафных баллов, которые 
допускается набрать во время практического 
экзамена, повысится с 5 до 7. В то же время 
ужесточаются сроки пересдачи: если с трех 
попыток преодолеть практический экзамен 
не удалось, попробовать снова можно будет 
только через полгода, но при этом не поз-
же чем через 9 месяцев после предыдущей 
попытки.

Правила краткосрочного съема квар-
тир. Новые правила краткосрочного найма, 
вступающие в силу с 3 апреля, предусматрива-
ют ответственность в случае правонарушений не 
только для постояльцев, но и для собственника 
помещения. Сдать квартиру на несколько суток 
можно будет только при соблюдении прав и 
законных интересов соседей. Также нельзя 
будет сдавать жилье без счетчиков. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Нотариальные конторы, казалось бы, 
самые честные и ответственные ор-
ганизации в государстве. Однако же 
случается, что и их сотрудники злоупо-
требляют полномочиями, несмотря на 
высокие официальные доходы. Прав-
да, широкой огласке предаются еди-
ничные, совсем уж вопиющие случаи. 
О недобросовестных представителях 
профессии — в материале «МК».

Клиент не всегда прав

Обвинять нотариусов в незаконной дея-
тельности, не имея на руках железобетонных 
доказательств, достаточно сложно. Так же 
сложно обвинять скопом правоохранителей 
и риелторов, которые находятся в связке с 
нотариусами. Но наши источники утверждают: 
схема «сотрудничества» существует. Чем доль-
ше трудится нотариус, тем больше вокруг него 
вьется сомнительных дельцов. И удержаться 
от соблазна может не каждый.

Самый громкий случай — похищение иму-
щества у семьи покойного Алексея Баталова. 
Напомню, Наталья Дрожжина и Михаил Цивин 
обманом завладели его многомиллионным 
наследством, которое должны были получить 
вдова Баталова Гитана Леонтенко и его дочь 
Мария. Помогал преступникам присваивать 
имущество нотариус Дмитрий Бублий, который 
заверил незаконные договоры пожизненного 
содержания с иждивением. Он и Цивин полу-
чили по пять лет лишения свободы.

Вот другой пример. Осенью 2023 года по 
сетям в очередной раз разлетелась инфор-
мация, что столичный нотариус Александр 
Федорченко обманывает клиентов. К юри-
стам обратились сразу несколько москвичей, 
утверждавших, что нотариус брал с них деньги 
за вымышленные услуги, а некоторых попро-
сту дурил, отбирая недвижимость в пользу 
черных риелторов.

К Федорченко приезжали корреспонден-
ты телеканалов, которым он давал интервью. 
Любопытно, что нотариус вел себя спокойно 
и говорил, что «вокруг обман, не верьте им, а 
верьте только мне».

— Александр, ну вот же ваша подпись на 
документе, согласно которому после моей 
смерти квартира отходит черному риелто-
ру, — обращается к Федорченко пожилая 
москвичка (съемки вела телегруппа «Вести. 
Дежурная часть»). — А моего сына похитили 
и убили из-за этого жилья.

Другая горожанка в интервью программе 
рассказывает, что шестеро крепких мужиков 
подписали у Федорченко договор на получе-
ние квартиры. Причем не просто подписали, 
а стали регулярно наведываться. Крушили 
мебель, распускали руки по отношению к 
женщине и ее дочери.

— Ничего такого не было, эти люди все 
придумали, — говорит нотариус на камеру.

У Елены Максимовой трехкомнатную 
квартиру, в которой проживала ее бабушка, 
отняли «профессиональные соседи» «благо-
даря» тому же Федорченко. Половина жил-
площади оказалась продана непонятно кому. 
Из-за издевательств соседей бабушка вскоре 
умерла. Нотариус Федорченко при встрече 
с родственниками делает вид, что не знает 
ни их, ни историю продажи части жилья. «Я 
не помню этой истории», — как ни в чем не 
бывало заявляет нотариус.

Член рабочей группы Мосгордумы по 
борьбе с квартирными мошенниками и рей-
дерами Оксана Филачева комментирует, что, 
несмотря на многократные обращения сотен 
граждан, нотариус продолжает работать. 
«Было возбуждено два уголовных дела, но 
разбирательство дальше никуда не двину-
лось. Федорченко был допрошен как свиде-
тель, вот и всё», — говорит юрист.

Эксперты уверены: Федорченко причастен 
к группировке черных риелторов. И с каждым 
годом подобных банд становится все боль-
ше, рассказывает криминалист Владимир 
Постанюк.

Покупка наследственной 
квартиры опасна для 
кошелька
Есть такое понятие: выморочное иму-

щество. Умирает одинокий человек, у него 
остается наследство: квартира, деньги, дра-
гоценности. Его хоронят в лучшем случае 
друзья, соседи или знакомые, которые не 
являются его наследниками. Информация о 
таких людях поступает прежде всего в пра-
воохранительные органы. Не самые честные 
сотрудники сливают данные дельцам, кото-
рые прокручивают свои делишки.

— Эти дельцы имеют своих нотариу-
сов или вербуют людей, которые работают 
в нотариальных конторах. Схема работает 
десятилетиями, поставлена на поток. Не-
добросовестные нотариусы получают за со-
трудничество очень неплохие «плюшки», их 
состояние может достигать сотен миллионов 
рублей, — говорит юрист Евгений Антонов.

По рассказам и слухам, в России таких 
группировок много.

Как известно, если в течение шести 
месяцев никто наследство не принял, оно 
должно отойти государству. Что делают эти 
люди? Они разыскивают наследников пятых, 
шестых, седьмых и даже восьмых очередей, 
которые с умершим не общались. Как только 
истекает шестимесячный период, дельцы вы-
ходят на этих дальних родственников и пред-
лагают им принять наследство, но, конечно, 
на определенных условиях. Чаще всего они 
требуют, чтобы те после оформления прав 

продали квартиру, а половину вырученной 
суммы отдали им.

Дельцы оказывают на наследников силь-
нейшее психологическое давление. Они по-
стоянно названивают, могут приезжать к ним 
домой. В общем, отказаться от их «услуг» 
практически невозможно.

— Как дельцы находят родственников?
— Один из способов — участковый дает 

им ключи от квартиры умершего, и они заходят 
в нее, роются в записных книжках, документах, 
фотографиях, — отвечает Евгений Антонов. 
— Обзванивают родственников и знакомых, 
представляются чаще всего сотрудниками 
собеса или департамента имущества и заяв-
ляют, что хотят помочь. Как только наследник 
найден, прикормленный нотариус открывает 
наследственное дело с пропуском срока для 
принятия наследства и минуя суд. Согласно 
Гражданскому кодексу наследство можно при-
нять разными способами: либо обратившись 
к нотариусу в течение первых шести месяцев 
после смерти человека, либо фактически.

— Что значит фактически?
— Практика знает случаи, когда изго-

тавливались фиктивные документы, якобы 
подтверждающие факт несения расходов на-
следником на содержание и ремонт наслед-
ственного имущества в шестимесячный период 
после смерти дальнего родственника. Этого 
вполне хватит, чтобы «свой» нотариус открыл 
наследственное дело, признав доказательства 
существенными. (Разумеется, честный нота-
риус, к которому наследник придет с подобной 
квитанцией по прошествии шести месяцев, от-
правит дело в суд.) Поскольку наследственное 
дело открыто, региональные органы власти уже 
не могут претендовать ни на квартиру, ни на 
изучение наследственного дела. Дальше дело 
техники. Правда, за хорошие деньги жилье не 
продашь, поскольку покупатели не любят свя-
зываться со «свежим» наследством. Бывает, 
что черные риелторы снова подключают при-
кормленного нотариуса: они приводят к нему 
покупателей, и тот убеждает, что квартира 
«чистая», нужно брать.

— А квартира действительно «чистая»? 
Покупатель ничем не рискует?

— Рискует. Незаконную деятельность мо-
гут пресечь в любой момент, соучастники да-
дут признательные показания. Станет извест-
но, что реальных ремонтных работ в квартире 
не было, квитанции поддельные и т.д. В этом 
случае региональные власти обратятся в суд 
с требованием признать недействительным 
право на наследство, а стало быть, и договор 

купли-продажи. Суд прекращает право соб-
ственности. Такие случаи реальны.

— Но ведь наследник не липовый, хоть 
и седьмая вода на киселе?

— Родство есть. Но непринятие наслед-
ства в установленный срок приравнивается за-
коном к отказу от наследства. Доказательства 
принятия должны быть достоверными.

— У вас были дела, когда вы помогали 
наследнику, пропустившему срок всту-
пления в наследство?

— Конечно. Мы собираем документы, под-
тверждающие, что наследник в течение шести 
месяцев после смерти своего родственника 
или делал в квартире ремонт, или оплачивал 
жилищно-коммунальные услуги, или офор-
мил страховку, и несем в суд. Как правило, 
и свидетели подтверждают, что наследник 
заботился о квартире. 

Осторожно, дело закрывается

В советское время в нотариусы шли вы-
пускники юридических факультетов, не хва-
тавшие звезд с неба. Профессия считалась 
непрестижной, канцелярской: проверить текст 
и поставить подпись.

Но с приходом рыночной экономики си-
туация изменилась. Нотариальные конторы из 
государственных стали частными, вся прибыль 
идет в карман нотариусу. Большие конторы по-
лучают в день десятки миллионов рублей.

На чем зарабатывают нотариусы? Тарифы 
установлены налоговым законодательством, а 
также нормами законодательства о нотариате. 
Повлиять на них нотариусы не могут и обязаны 
брать с клиентов оплату ровно в том размере, 
который указывает государство. 

Недобросовестные нотариусы не разъяс-
няют льготным категориям граждан их право 
на неполную оплату услуг, а также навязывают 
дополнительные действия правового и тех-
нического характера, совершение которых 
может и не требоваться для совершения но-
тариальных действий.

Конституционный суд России прямо разъ-
яснил, что действия нотариусов по соблюдению 
ими правил собственного делопроизводства, 
ведение реестров и наследственных дел, пра-
вовое содействие гражданам, разъяснение 
прав — это публичные обязанности нотариусов, 
которые не могут рассматриваться в качестве 
оказания ими услуг и не подлежат оплате.

Бывают ситуации, когда даже честные и за-
конопослушные нотариусы могут создать про-
блемы для своих клиентов. Иногда специалисты 
нотариальных контор, не имея достаточного 
опыта или знаний, могут допускать ошибки при 
оформлении документов. Это может привести 
к задержкам, дополнительным расходам или 
даже к отказу в признании документа.

В некоторых случаях нотариусы могут не-
правильно интерпретировать законодатель-
ство, неясно объяснять клиентам процедуры 
и требования, быть слишком осторожными, 
по любой причине отказывать в оформлении 
документов и направлять человека в суд.

В конце 2019 года у жительницы Твери 
Виктории умерла мама. Девушка отправилась 
к нотариусу оформлять наследство. В январе 
2020-го умер и отец. Виктория собрала до-
полнительный пакет документов и отнесла 
специалисту.

— Как назло, я не нашла свидетель-
ство о браке, но нотариус его требовала, 

— рассказывает Виктория. — Прошло не-
сколько недель, документ как испарился. При 
очередном посещении нотариуса я призналась, 
что так и не нашла свидетельство, и попросила 
объяснить, зачем оно нужно. В ответ она по-
дала мне 30 адресов, по которым проживали 
женщины с папиной фамилией, и намекнула, 
что он мог быть женат на любой из них и сде-
лать завещание.

Виктория рассказала, что семья приехала 
в город несколько лет назад, потому что отца 
пригласили на хорошую работу, родни здесь 
нет, у родителей это единственный брак. Но 
нотариус продолжала гнуть свое: без свиде-
тельства наследство не оформлю.

Виктория обратилась в юридическую фир-
му, где ей помогли. Правда, пришлось запла-
тить 40 тысяч рублей, юристы действовали 
через суд. Наконец женщина стала законной 
обладательницей жилья.

— Я в первый раз сталкиваюсь с таким 
случаем, где ищут наследников по однофа-
мильцам, — говорит юрист Евгений Антонов. 
— Нотариусу не должно быть дела до одно-
фамильцев, родство подтверждено свидетель-
ством о рождении. Есть выписки из домовой 
книги, где указано, кто проживал в квартире. Я 
не понимаю сомнений нотариуса. Возможно, 
она перестраховалась.

Никакого Интернета — 
приходите лично

И, наконец, нельзя не сказать о мошен-
нических схемах в Интернете, о которых нам 
рассказали в Федеральной нотариальной 
палате.

Отдельный блок мошенников орудует в со-
циальных сетях, например в Телеграме. Здесь, к 
примеру, активно предлагают купить либо яко-
бы настоящие нотариальные бланки, либо уже 
готовые документы с печатью нотариуса.

Аферисты могут выдавать себя за нота-
риусов, используя фишинговые сайты. На-
пример, мошенники создали поддельный 
сайт Московской городской нотариальной 
палаты. Чтобы он выглядел реалистично, на 
сайте поместили список нотариусов Москвы 
и статьи юридической тематики, найденные 
в Интернете. Люди попадали туда, разыски-
вая удобную по расположению нотариальную 
контору, и им сразу же предлагалось задать 
интересующий вопрос в специальном всплы-
вающем окне. В диалог вступал «консультант», 
который уверял, что решить вопрос можно 
в ускоренном режиме, и запрашивал некую 
сумму в качестве аванса за «нотариальную 
услугу». Если гражданин платил требуемую 
сумму, чат блокировался. 

Люди могут попадать и на сомнитель-
ные агрегаторы, которые предлагают за-
писаться к нотариусам, например, Москвы, 
Московской области и Санкт-Петербурга. 
Как все устроено? Люди, которые планируют 
обратиться в нотариальную контору и ищут в 
Интернете удобный вариант, обращаются к 
агрегатору, который предусматривает услугу 
по подбору специалиста: позволяет выбрать 
удобный район, время, дату и т.д., а также 
осуществляет предварительный прием до-
кументов — якобы для удобства клиента и 
сокращения временных затрат.

Кроме того, сайт предлагает еще и рассчи-
тать предварительно стоимость нотариального 

действия. На деле же нотариусы могут и не 
получать информацию о том, что кто-то хо-
чет к ним записаться. Как не получают они и 
документы, загруженные пользователями на 
сомнительный сайт. 

Как не быть обманутым

Есть несколько признаков, на которые 
стоит обратить внимание, чтобы определить, 
является ли нотариус надежным или потенци-
альным мошенником.

1. Лицензия и приказ управления юсти-
ции о наделении нотариуса полномочиями: 
убедитесь, что нотариус имеет действующую 
лицензию и аккредитацию в Минюсте. Эти 
документы обычно должны быть вывешены в 
офисе нотариуса.

2. Репутация: изучите отзывы и рейтинги 
нотариуса. Если есть много отрицательных 
отзывов или жалоб на его деятельность, это мо-
жет быть сигналом о возможных проблемах.

3. Прозрачность: хороший нотариус всегда 
будет прозрачен в своих действиях и проце-
дурах. Если у вас возникают сомнения или 
вам отказывают в доступе к информации о 
процессе, стоит быть бдительным.

4. Предложения «слишком хороши, чтобы 
быть правдой»: если условия сделки кажутся 
слишком выгодными или необычными, это 
может быть признаком мошенничества.

5. Необходимость предоплаты: будьте 
осторожны, если нотариус требует полную 
предоплату за услуги до начала работы. Обычно 
оплата производится после завершения всех 
процедур.

6. Отсутствие официальной докумен-
тации: если нотариус не предоставляет вам 
официальные документы или отказывается 
подписывать договор, это может быть поводом 
для беспокойства.

Если у вас есть подозрения относитель-
но действий нотариуса или вы столкнулись с 
какими-либо странными ситуациями, лучше 
обратиться к другому специалисту или к ком-
петентным органам для проверки законности 
его деятельности. Важно помнить, что выбор 
надежного нотариуса — ключевой момент 
для обеспечения юридической защиты ва-
ших интересов.

Ольга ГРЕКОВА.

Юрист рассказал, 
как не стать жертвой 
«черных» нотариусов

РАСЦВЕЛИ ЗАКОНЫ 
ПО ВЕСНЕ В апреле изменятся 

размер  социальных 
пенсий и система 
оплаты ЖКХ
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Дела о «звездах». 
Воровских

В России, по подсчетам экспертов, около 
300–400 «воров в законе». Речь о тех, кто имеет 
этот статус в криминальном мире и был «коро-
нован» в соответствии с его традициями. Но 
за последние годы мир сильно изменился, и 
криминальный в том числе. Подходить к нему 
со старыми «мерками» нельзя. 

Авторы закона о статье 210.1 (напомним, 
что он вступил в силу с апреля 2019 года) вроде 
бы старались это учитывать, но немного ото-
рвались от реалий, поскольку серьезных на-
учных исследований этой темы нет. И в любом 
случае они были первопроходцами, а практика 
применения вырабатывается не быстро. Так 
что за эти пять лет всякое случалось. Но по 
порядку. 

Первым в России осужденным по новой 
статье стал персонаж мало кому известный, по 
фамилии Озманов. В качестве доказательства 
того, что он «вор в законе», привели несколько 
фактов.

Первый — наколки. Речь шла о «воровских 
звездах» на коленях. Мужчина пояснял, что 
наколол их в юности, и произошло это задолго 
до появления статьи 210.1. На суд привели не-
сколько человек с точно такой же татуировкой, 
у которых нет никакого криминального статуса. 
Кроме того, культурологическая экспертиза 
затруднилась сделать однозначные выводы 
о смысловой нагрузке «звезд». 

Второй факт — информация от правоо-
хранительных органов, что подсудимый был 
«коронован» в 2014 году определенными 
людьми (всех их на суде допросили, они от-
рицали, что была «сходка» с последующей 
«коронацией»). 

Третий факт — наличие близких родствен-
ников с криминальным статусом. Среди по-
следних в материалах дела и даже приговоре 
назван Захарий Калашов по прозвищу Шакро, 
как самый авторитетный и влиятельный «вор» 
в РФ. Напомню, суд недавно освободил Кала-
шова по УДО. Осужден он был по громкому 
делу о перестрелке на улице Рочдельская 
из-за кафе Elements. При этом ему никогда не 
вменяли статью 210.1. Так что можно назвать 
феноменом, что родство с «главным в стране 
вором в законе» прописано в приговоре, но к 
нему самому нет вопросов по этому поводу. 

Четвертый факт — записка, которая была 
якобы разослана по камерам столичного СИЗО 
№3 («Пресня»), где сообщалось о прибытии в 
изолятор «вора в законе». Заключенный, кото-
рый, по версии следствия, был ее автором, это 
отрицал. Защита настаивала: происхождение 
записки — результат творчества оперативни-
ков изолятора. 

В итоге первый в РФ приговор по 210.1 УК 
РФ был довольно жестким — 9 лет лишения 
свободы. 

Ну а дальше дел по 210.1 становилось 
все больше и больше. Их фигурантов сразу 
брали под стражу (потому что преступление 
относится к разряду тяжких), и все попытки 
«отбиться» заканчивались неудачей. Что ин-
тересно, чаще всего основанием признать 
человека «иерархом» преступного мира были 
публикации об этом в СМИ. 

— В нашем и другом случае ссылались 
на суде на «Прайм крайм», — говорит адвокат 
осужденного Окунева. — Но вышел казус. 
В этом же «Прайме» сообщалось, что моего 
клиента «раскороновали» и была опубликована 
«малява» (записка) по этому поводу. В ней 
было сказано, что нельзя считать такого-то 
больше «вором в законе». Но суд это не учел. 
Назначил ему 8 лет и 3 месяца. Сейчас он в 
колонии, просится на СВО…

На днях на конференции, прошедшей 
в Университете Генеральной прокуратуры 
РФ, с интереснейшим докладом по поводу 
статьи 210.1 выступил профессор Южного 
федерального университета, писатель, доктор 
юридических наук Данил Корецкий. Вместе 
с криминологом из Екатеринбурга доцентом 
Данилом Сергеевым они проанализировали 
44 приговора. Ученые обращают внимание, 
что новая статья ввела в оборот на уровне 
правоприменительной практики воровские 
понятия и криминальные ранги («вор в законе», 
«положенец», «смотрящий»). Они констати-
руют, что тем самым понятия преступного 
мира вводятся в правовую сферу. При этом 
сама «терминология» довольно размытая. Но 
главное — от ответственности уходят лидеры 

преступного мира, на которых закон изна-
чально был рассчитан, но которые при этом 
никогда не имели «воровского» статуса. Обо 
всем этом обозреватель «МК» поговорила с 
обоими Данилами (Корецким и Сергеевым) — 
авторами уникального научного исследования, 
которое легло в основу доклада. 

«В каждом СИЗО может 
быть по 50 «смотрящих»

— Данил, на основе анализа 44 при-
говоров можно сделать вывод, что среди 
осужденных есть люди невиновные? — 
спрашиваю у криминолога Сергеева. 

— Нет, конечно, мы не говорим, что они 
невиновны. Мы говорим про то, что право-
применитель идет по простому пути: если 
есть статус «вор в законе», «смотрящий», «по-
ложенец», значит, к нему подходит статья УК 
210.1. И мы считаем, что не нужно использо-
вать воровские понятия для квалификации 
содеянного преступления. Разве должен суд 
оперировать терминами «вор в законе», «блат-
ной», «смотрящий», «положенец»? А они есть 
в приговорах. И это очень странно. 

Если суды в принципе используют терми-
ны, они должны их как-то стандартизировать. 
Но в данном случае это невозможно, поскольку 
это совершенно чуждые юридическому мыш-
лению понятия. В частности, если мы говорим 
о «смотрящем», то кто это такой? 

— Действительно, кто?
— «Смотрящий» — это ранг, который обо-

значает в криминальной среде того, кого по-
ставили наблюдать за порядком на какой-то 
территории, объекте. То есть это как долж-
ность. Но в этом смысле и «вор в законе», и 
«положенец» тоже — «смотрящие». Коллега 
Корецкий соотносит их как, например, про-
фессор по ученому званию и профессор по 
должности. Все они «смотрящие», но с разны-
ми званиями. Есть «смотрящий» за городом, 
районом, за СИЗО, за камерой. В каждом СИЗО 
может быть по 50 «смотрящих». Так что, все они 
фигуранты 210.1 УК РФ? Непонятно. Вообще 
в «бытовых» камерах администрация сама 
назначает «старосту», или «старшего», чтобы 
не пользоваться «блатной» терминологией, 
но функции он выполняет практически те же 
самые. И никакой руководящей роли в крими-
нальной жизни он не играет.

Само по себе понятие «вор в законе» тоже 
аморфное. Одни группировки признают че-
ловека «вором», другие не признают. Как Ко-
рецкий говорит, существуют разные понятия 
в зависимости от конкретной криминальной 
среды, от «географии» расположения колонии 
или СИЗО. Кстати, у них самих имеются на этот 
счет красноречивые поговорки, например: «До 
Ростова — вор в законе, ну а дальше — бык 
в загоне», «Чем северней, тем чище воры». 
Смысл этих пословиц в том, что если на юге 
возможна «коронация» недостойных кандида-
тов за деньги, то в менее коррумпированных 
регионах, где требования строже, самозванцы 
будут разоблачены и привлечены к ответу.

— Может «вор» перестать таковым 
быть?

— Конечно. Может сам отойти от дел, его 
могут «раскороновать» за какие-то нарушения. 
Но и «раскоронованный» может продолжать 
решать криминальные споры, улаживать кон-
фликты. В делах по статье 210.1 учесть это 
довольно сложно. 

— Сколько у нас в России людей, кото-
рые под эту статью подпадают? 

— Официальной статистики, понятно, 
не существует, как нет ГОСТов и стандар-
тов, регулирующих криминальную жизнь. 
Во времена СССР назывались цифры по-
рядка 300 «воров». Но на смену «ворам» идет 

новая волна криминалитета, которая уже не 
пользуется воровским жаргоном, не при-
знает их «закон», не набивает татуировок, 
имеющих информационно-биографическое 
значение… 

— И есть мнение, будто лидеры новых 
преступных сообществ уходят от ответ-
ственности, потому что у них нет «воров-
ского» статуса?

— Так и получается. Ведь криминальная 
иерархия не одна — их как минимум две: «во-
ровская» и «оргпреступная». Хотя сама по себе 
норма статьи 210.1 предполагает, что ответ-
ственности по ней должны подлежать не только 
те, кто называли себя «ворами», но и лидеры 
других параллельно существующих структур, 
где нет такой терминологии. Это так называе-
мые «бандиты», «спортсмены», «братва». Это 
ОПГ, расцвет которых пришелся на 90-е. У этих 
людей, как правило, даже судимости никакой 
нет, соответственно, они к этим «ворам в за-
коне», «смотрящим», «положенцам» никакого 
отношения не имеют. Как доказывать, что они 
занимают высшее положение в преступной 
иерархии? Получается, они выпадают из поля 
зрения статьи 210.1 и фигурантами уголовных 
дел становятся только «воры». 

«Блатные» против 
«братвы»

— Данил Аркадьевич, — адресую во-
просы уже Корецкому. — Как вы вообще из-
учаете всю эту «темную сторону» — жизнь 
криминала? 

— Отличный вопрос. В принципе изучать 
«систему управления» криминальным миром 
весьма сложно: то, что там происходит, тща-
тельно скрывается от непосвященных. 

Допустим, возбуждено уголовное дело. 
Свидетельских показаний давать в этой среде 
категорически запрещено. К тому же обстоя-
тельства, не имеющие непосредственного 
отношения к предмету расследования по кон-
кретным уголовным делам, не накапливаются, 
не обобщаются, не систематизируются, и вы-
водов по ним не делается. Но для понимания 
сути скрытых от посторонних глаз процессов 
можно обойтись и показаниями одно-двух 
людей криминального мира. Вот вам пример. 
Внутренние тайны итало-американского со-
общества Cosa Nostra стали известны бла-
годаря тому, что один из ее членов — Джо 
Валачи — дал показания ФБР. Он рассказал 
об обычаях, традициях и «законах». 

Что касается меня и Данила Сергее-
ва, у нас есть многолетний опыт общения с 

подследственными, осужденными «авторите-
тами» (в рамках нашей научной деятельности). 
Благодаря этому сложилось определенное 
представление, которое вылилось в доклад. 

— Но это не полноценное научное 
исследование?

— Такие задачи перед научными учреж-
дениями и не ставились. 

Оперативные аппараты МВД осуществля-
ют прикладные исследования, необходимые 
для практической организации оперативно-
разыскной работы в криминальной среде. Но 
научному изучению этой среды не уделялось 
внимания. Это объясняется двумя факторами. 
С одной стороны, ее закрытостью и враждеб-
ным отношением к попыткам проникновения 
посторонних лиц (о чем я говорил). С другой 
стороны, элементы преступной субкультуры, 
касающиеся обычаев уголовного мира, при-
знаков и т.д., не пересекались с соответствую-
щими правовыми нормами (ибо лежали в со-
вершенно разных плоскостях: чистой теории, 
правоприменительной практики и законспири-
рованной практической деятельности).

Трудно и даже невозможно представить 
проведение классических криминологических 
исследований в криминальной среде — на-
пример, социологического опроса. 

— Можете рассказать, как в России 
менялись различные понятия в крими-
нальной среде? Особенно интересно, что 
произошло с традиционными «ворами» 
после того, как в 90-е появилась так на-
зываемая «братва». 

— В СССР, как правило, неоднократно 
судимых за общеуголовные преступления на-
зывали «блатными». А еще — «синими» (из-за 
обилия татуировок). Являясь маргинализи-
рованной социальной группой, они не имели 
связей с органами власти, были готовы к дли-
тельным, многолетним отсидкам. 

Здесь расскажу немного об их обычаях, 
чтобы развеять всякие домыслы. 

Высшим рангом, как сейчас нам хорошо 
известно, являлся отвечающий требовани-
ям «честности» и безупречности биографии 
«блатной», «коронованный» на сходке по ре-
комендациям двух «законников». Рядовые 
же карманники и квартирники назывались в 
обыденной жизни их среды «крадунами» и 
«жуликами». «Вор» мог быть поставлен авто-
ритетной сходкой на должность «смотрящего» 
за регионом, городом, крупным социально-
экономическим объектом либо серьезной 
линией криминальной деятельности («кры-
шевание» завода, порта, перемещение через 
границу товаров и т.д.). При «воре» существует 
коллективный совещательный орган, име-
нуемый «блаткомитетом» или по числу членов 
— «пятерка», «семерка» и т.п. «Вор» может 
поставить «надзирать» за каким-то объектом 
пользующегося доверием «блатного», наде-
лив его частью своего авторитета либо нет. В 
первом случае доверенное лицо называется 
«положенцем», во втором случае — «смотря-
щим». «Положенец» имеет больший личный 
авторитет и является как бы ВРИО «вора», а 
потому чисто формально «смотрящий» должен 
ему подчиняться. 

А вообще, сами понимаете, никакого штат-
ного расписания, или «табели о рангах», в кри-
минальной среде не существует. Утверждения 
о строгой криминальной вертикали являются 
ошибочными, хотя встречаются в серьезных 
трудах исследователей. 

90-е годы действительно изменили обста-
новку не только в стране, но и в криминальном 
мире. Туда пришли преступники «новой волны», 
которых называли «братвой», «пацанами», 
«спортсменами», «рэкетирами», «бандитами», 
«авторитетными бизнесменами». У них были 
свои «понятия», свои правила и своя структура, 
которая включала рядовых «бойцов», старших 
низовых подразделений — «бригадиров», от-
ветственных за линию работы (угон автомоби-
лей, проституция), руководителей ОПГ и ОПС, 
при которых имелись «советы экспертов» из 
коррумпированных должностных лиц. У «брат-
вы» было меньше ритуалов, отсутствовали 
неформальные почетные звания («законник», 
«положенец»). Старших называли «шефами» 
или «боссами», руководители группировок 
становились криминальными авторитетами. 
В казанских ОПГ употреблялись термины «ав-
тор», «старшак»...

— И как сосуществовали «блатные» 
и «братва»?

— После первоначального периода враж-
ды и кровавых «разборок» они нашли общий 

язык и стали существовать, не мешая друг 
другу. Произошло даже некоторое взаимо-
проникновение норм поведения, смешение 
«воров» и «спортсменов» при проведении 
совместной деятельности. Некоторых авто-
ритетов из «братвы» в нарушение «законов» 
«короновали», авторитетные «блатные» пере-
нимали образ жизни «братвы». 

Первоначально «синие», как я говорил, 
являлись маргинализированными элемен-
тами, отторгнутыми обществом. Но посте-
пенно, сотрудничая с «братвой», обзавелись 
коррумпированными связями, вошли в не-
которые социальные структуры — особенно 
банковскую и страховую сферы. Криминаль-
ные татуировки и блатной жаргон утратили 
свое былое значение. Если известные фигуры 
криминального мира Аслан Усоян (Дед Хасан), 
Вячеслав Иваньков (Япончик) и другие явля-
лись «коронованными» «ворами в законе», то 
небезызвестные персонажи, которых в СМИ 
и отдельных исследованиях называли руко-
водителями солнцевской и ореховской ОПГ 
по прозвищам Михась и Сильвестр, не имели 
документально установленных криминальных 
фактов в своих биографиях.

— Данил Аркадьевич, с учетом все-
го этого как сегодня доказываются пре-
ступления, предусмотренные статьей 
210.1? 

— Практика пошла по пути назначения 
экспертизы или привлечения специалиста, ко-
торому поручается определить криминальный 
статус подозреваемого. Представляется, что 
это путь сомнительный и не соответствующий 
закону. Объясню. Под экспертизой понима-
ется изучение специалистом вопросов, для 
решения которых требуются специальные 
знания в области науки, техники, искусстве 
т.д. Какими же специальными знаниями вла-
деет эксперт, определяющий криминальный 
статус подозреваемого? В какую научную 
специальность эти знания входят? И ка-
кова эффективность и убедительность их 
результатов? 
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Какие вопросы обычно ставят 
экспертам: 

«1. Дать разъяснения и тол-
кования понятий «вор в законе», 
«положенец», а также раскрыть их 

положение в преступной иерархии. 
2. Дать характеристику статуса лица в 

преступной иерархии: уголовная кличка такая-
то. 

3. Имеются ли в представленных на ис-
следование материалах высказывания, под-
тверждающие принадлежность их авторов к 
«А.У.Е.» (экстремистская организация, запре-
щена в РФ)».

— Часто на суде фигурируют в виде 
доказательств аудиозаписи «сходок»?

— Да. Из них вытекает, что фигурант от-
дает распоряжения и, вероятно, занимает 
руководящее положение в преступной ие-
рархии. Но какого уровня (высшего, среднего 
или низшего) — остается неизвестным в зна-
чительной мере потому, что градации статьей 
210.1 УК РФ не определены. Самый простой 
способ установить истинный ранг — запро-
сить администрацию СИЗО, которой он точно 
известен. Хотя в процессуальном смысле за-
ключение специалистов создает видимость 
«более серьезного» доказательства, чем 
справка администрации СИЗО. 

К тому же по названным выше причинам 
статьи 210, ч. 4, и 210.1 УК РФ могут приме-
няться только к руководителям «воровской» 
среды, но не к «авторитетным бизнесменам», 
что в реальности и происходит.

— И что вы предлагаете?
— Отказаться от криминальной термино-

логии и разработать методику доказывания 
«высшего положения», особо обратив вни-
мание на специфику состава преступления в 
действиях лиц, не имевших высокий статус в 
криминальной среде. 

Кто, по нашему убеждению, подпадает 
под статью 210.1? В первую очередь тот, кто 
принимает решения, которые обязательны для 
других. Он может выступать третейским арби-
тром между другими преступными авторитета-
ми. И тогда его слово является своеобразной 
формой закона, в чем и состоит опасность 
(скажут убить кого-то — и убьют). 

А еще, мне кажется, публичный отказ ав-
торитета криминального мира от своего ранга 
мог бы быть основанием для неприменения к 
нему статьи 210.1 УК. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВОРА В ЗОНУ ТЯНИ — РИСКНИ

Трагедия 22 марта породила «дежавю», 
которое сегодня мерещится каждому, 
прожившему в России последнюю чет-
верть века: досмотры, облавы, сигна-
лы, ограничения и явное напряжение 
в адрес лиц определенной националь-
ности. Чем больше давления и подо-
зрений, тем острее перед человеком, 
повинном лишь в своем происхожде-
нии, встает вопрос: как реагировать? 
Оправдываться, обижаться или, как 
это презрительно зовется на сленге, 
«хавать» — молчать и обтекать?

Лица, считающиеся сегодня «подозри-
тельными» лишь на основании своей нацио-
нальной принадлежности, очень просят рос-
сиян «не играть с огнем». 

 Когда горе сопоставимой силы 20 лет на-
зад потрясло Беслан, неблагонадежное «лицо» 
имело кавказскую национальность, сегодня 
она среднеазиатская, что примерно так же 
щедро по охвату аудитории: в Средней Азии, 
как и на Кавказе, проживают десятки крупных 
наций и сотни народностей помельче. Неко-
торые даже ведут друг с другом застарелые 
«кровные» войны, но для несведущих что у 
Кавказа, что у Средней Азии лицо одно. Се-
годня гражданство задержанных террористов 
в очередной раз сфокусировало внимание 
россиян на гостях из ближнего зарубежья, 

причем «под прицел» попали не «лица отдель-
ной национальности», а все среднеазиатские 
диаспоры, а они в РФ самые многочисленные 
(по приблизительным данным, сегодня в РФ 
находится порядка 7–10 млн мигрантов с раз-
ным юридическим статусом). 

Официальные инстанции поддержали 
идею, что трагедия «Крокуса» — не что иное, 
как «шокирующее проявление слабого кон-
троля за миграционными процессами», и вы-
несли свои идеи, как его усилить. Минцифры, к 

примеру, предложило следить за мигрантами с 
помощью цифрового профиля, в котором будут 
отражаться все перемещения представителей 
иностранной рабсилы, а также срок действия 
их разрешительных документов.  

Минпросвещения разработало рекомен-
дации по поведению родителей, если их детей 
склоняют к противоправным действиям через 
Интернет, причем на местах, по словам уча-
щихся из семей мигрантов, советы толкуют с 
акцентом на то, что призывать к такому могут 
лица той самой «не той национальности». 

Силовые ведомства снова вспомнили про 
неизбежные при таком наплыве гастарбайте-
ров злоупотребления на местах, взялись за них 
и некоторые уже даже успели победить. Всего 
за неделю выяснилось, что в миграционных 
центрах РФ вовсю торгуют сертификатами о 
сдаче экзамена по русскому языку (в Питере 
ежемесячный доход лжеэкзаменаторов оце-
нивается в 7 с лишним млн руб.). 

А фальшивую регистрацию среднеазиат-
ским трудмигрантам обеспечивала целая шай-
ка, включающая в себя не только «оборотней 

в погонах» и «резиновых» арендодателей, но 
даже сотрудников центра русского языка. В 
одной только Московской области эта много-
профильная ОПГ менее чем за год фиктивно 
зарегистрировала 1500 нелегалов из «ближ-
них» иностранцев, само собой, за внушитель-
ные гонорары. В местах «компактного тру-
доустройства» гастарбайтеров вроде строек, 
складов и магазинных сетей идут массовые 
проверки соблюдения миграционного зако-
нодательства, в результате чего работники с 
просроченными документами направляются 
в миграционные центры за легализацией, а 
недобросовестные работодатели, нанявшие 
нелегалов, привлекаются к ответственности 
(за незаконный прием на работу иностранца и 
предоставление ему жилья штраф от 500 тыс. 
до 1 млн руб.). За неделю после «Крокуса» в 
столичных судах рассмотрено 784 дела о на-
рушении миграционного законодательства, 
сотням мигрантов указано на дверь — и с ра-
боты, и из России. 

«Пакуют чемоданы» — отчитываются на 
местах, будто это и есть основная цель прове-
рок. Неравнодушная общественность не оста-
лась в стороне, взяв на себя личный контроль 
на местах — во дворах, школах, магазинах и 
т.д. Отсюда и «дежавю»: не впервые на нашей 
памяти отдельные граждане занялись анали-
зом морального облика самых «близлежащих» 

к себе трудмигрантов — соседей по дому, 
одноклассников ребенка. 

— Сегодня вошла в автобус с пятилетней 
дочкой, — делится Адалат из узбекского Анди-
жана, проживающая с семьей в Новой Москве, 
— и вспомнила рассказ своей матери, как ее 
оскорбляли на транспорте 20 лет назад. Но 
она тогда только переехала в Россию, ответить 
боялась, а я тут с 5 лет живу, дочь моя в России 
родилась, я не могу молчать, когда мне тетя 
какая-то шипит в спину: «катись домой». Хотя 
все наши аксакалы и имамы (старейшины и 
священнослужители) просят не реагировать. 
Я только тихо ответила: «Я такая же россиянка, 
как и вы, могу показать паспорт». Но на это 
такой гвалт поднялся, что мы документы «на-
покупали», что мне пришлось выйти, чтобы 
ребенок не слышал. 

По словам самих мигрантов, многие из 
них и сами собрались домой, не дожидаясь 
«выдворения», которого многим теперь желают 
чуть ли не на каждом шагу, так как работа в 
РФ с учетом курса рубля, ужесточений и от-
ношения перестает быть выгодной. 

— Я лучше в Турцию поеду или в Южную 
Корею, — говорит таджик Джайхун из узбек-
ского Самарканда. — Я в Узбекистане вырос, 
поэтому по-тюркски понимаю, в Стамбуле в 
магазин возьмут с языком. А в Корее работа 
тяжелее, но платят лучше. Еще в Афганистан 

могу поехать, там в приграничном районе 
работу предлагают выгодную. Хотя и не осо-
бо легальную.

Именно последнее из сказанного, по 
мнению жен самих же трудовых мигрантов, 
должно насторожить российские власти боль-
ше всего. 

— Нам сейчас у вас тяжело, — на условиях 
анонимности признается супруга таджика, 
держащего чайхану в Новой Москве. — Не 
только из-за неприязни, но ваши люди стали 
обходить стороной любой среднеазиатский 
бизнес — шаурмы-чайханы пустые стоят, се-
стру мою из домработниц уволили, соседку 
из магазина, хотя она там только убиралась. 
А раз нет нам тут ни места, ни заработка, мы 
домой собрались. Но и билетов нет, видно, не 
мы одни такие. Мы в Узбекистане живем, а туда 
сейчас никто из знакомых вылететь не может, 
все раскуплено отъезжающими нашими. Хотя 
в ваших новостях это назвали «ростом спроса 
среди россиян на отдых в Средней Азии». Но 
все это ерунда в сравнении с тем, что в чатах 
наших обиженных на Россию мужей уже на-
чинают вербовать на «выгодную, но не совсем 
легальную работу на границе с Афганистаном». 
А там и есть рассадник зла, которого не только 
россияне, но и все нормальные люди на свете 
больше всего боятся. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ЛИЦО НЕ ТОЙ НАЦИОНАЛЬНОСТИ
Гастарбайтеры просят их не унижать
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От трудовых мигрантов поступает 
большое число звонков с жало-
бами на угрозы со стороны рос-
сиян. Оскорбления поступают и 

в адрес представительства Минтруда Таджи-
кистана по вопросам миграции, рассказала 
Нодири. Вместе с тем начались массовые рей-
ды правоохранителей по выявлению фиктивных 
регистраций мигрантов. Управляющие ком-
пании просят соседей сдаваемых квартир 
анонимно сообщать о лицах, которые, воз-
можно, прописаны незаконно. Под проверку 
попали и сертификаты о знании русского языка, 
которые необходимо предъявлять при оформ-
лении трудового патента.

Минтруд РФ со своей стороны разрабо-
тал законопроект, ужесточающий пребывание 
иностранцев в России. В частности, срок за-
ключения трудовых договоров с мигрантами 

власти собираются ограничить двумя годами 
— при условии работы у одного работодателя. 
В документе прописан также пункт, согласно 
которому целевым набором мигрантов будет 
заниматься специально создаваемая под эти 
цели публичная правовая компания. Фактиче-
ски ей отводится роль кадрового центра для 
разных секторов. Сложившуюся ситуацию, а 
также связанные с ней риски для экономики мы 
обсудили с ведущим экспертом Центра полити-
ческих технологий Никитой Масленниковым. 

— К сожалению, в стране нарастает ми-
грантофобия, — на волне последних траги-
ческих событий, — констатирует собеседник 
«МК». — Речь идет скорее о массовых бытовых 

настроениях, а не о действиях полиции. Соот-
ветственно, отток, о котором сообщили пока 
только в Таджикистане, вполне может иметь 
место. К лету, когда в России активизируют-
ся строительные работы, какая-то часть этих 
людей может вернуться. Но тогда работода-
телям придется им приплачивать: на прежние 
условия иностранцы едва ли согласятся, и это 
наверняка будет происходить в обход законо-
дательства, с использованием серых схем. 
Одновременно будет ужесточаться контроль 
со стороны правоохранительных органов. 

Вместе с тем рынок труда станет не-
сколько чище со второй половины года. Но 
смогут ли власти решить задачу глобально 

— стабилизировать миграционный поток и 
вывести качество иностранной рабочей силы 
на новый уровень? Крайне важно, чтобы прави-
тельство приняло для этого ряд мер, предло-
женных Минтрудом. В частности, по созданию 
государственного оператора, который бы за-
нимался наймом, контролировал условия жиз-
ни и труда мигрантов, их профессиональную 
подготовку, учитывал пожелания. Это позволит 
понять, каких именно работников, сколько и в 
каких локальных точках нам не хватает. Сейчас 
процесс кадрового набора носит во многом 
стихийный характер. Задача требует быстрого 
решения, в противном случае дефицит рабочей 
силы ударит и по стройкам, и по ЖКХ. Домовые 
территории будут оставаться неубранными, в 
строениях участятся поломки. 

— В какой степени приезжих могут за-
менить коренные россияне? 

— В очень незначительной. Хотя рейтин-
говое агентство АКРА оценивает внутренние 
резервы российского рынка труда в 7,5 млн 
человек, в основном это либо пенсионеры, 
либо участники серых схем, либо те, кто готов 
работать лишь на удаленке. А на стройке и в 
ЖКХ требуется постоянное физическое при-
сутствие. Так что кадровый дефицит будет 
нарастать как снежный ком. Бизнес может 
выйти из положения только за счет повыше-
ния заработной платы, что, в свою очередь, 
подхлестнет инфляцию. Единственно верный 
магистральный путь — это повышение произ-
водительности труда в строительстве и карди-
нальная модернизация оборудования в ЖКХ, 
это инвестиции и сокращение потребности в 
рабочей силе. Причем быстрых результатов 
не будет. Не помогут и внутрироссийские ре-
шения. Допустим, курьеров-мигрантов можно 

отчасти заместить нашими подростками и 
студентами. Но это явно паллиативная мера. 

— Можно ли всерьез рассматривать 
экзотические варианты, например при-
влечение работников из Северной Кореи 
и стран Африки? 

— Для начала их надо обучить русскому 
языку, базовыми знаниями которого обладают 
те же самые таджики, узбеки, киргизы. Для по-
следних это привычное культурное простран-
ство — благодаря радио, телевидению, книгам. 
Человек из Кении будет адаптироваться к рос-
сийским реалиям неизмеримо тяжелее, чем 
мигрант из ближнего зарубежья. Такого рода 
проблемы, связанные не только с языковым 
барьером, чреваты вспышками девиантного, 
антисоциального, криминального поведения. 
В итоге риски могут перевесить выгоду. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ДИАГНОЗ: МИГРАНТОФОБИЯ

Воровская сходка.

Кадр из фильма 
«Джентльмены удачи».

преступного мира, на которы

Данил Сергеев 
и Данил Корецкий .

Захарий Калашов 
(Шакро).

Александр Окунев 
(Саша Огонек).
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Глубокие общественные 
перемены всегда начинаются 
с выдвижения новых идей и 
отрицания старых. Так, в кон-
це периода социализма недо-
вольная политическими огра-
ничениями и строгой (и при этом 
неумной) цензурой интеллигенция 
начала свою борьбу против систе-
мы путем ее отрицания, хотя и эзо-
повым языком. Символичными для 
того времени стали критиковавший 
сталинизм роман Благи Димитровой 
«Лицо» (1981 г.), исследование Желю 
Желева «Фашизм» (1982 г.), якобы опи-
сывавшее национал-социалистическое 
государство, но отсылавшее к социали-
стическим реалиям, пьесы Ивана Радоева 
«Людоедка» (1976 г.) и Йордана Радичкова 
«Образ и подобие» (1986 г.), вскрывавшие 
недуги прежнего режима и ее руководите-
лей карикатуры Тодора Цонева, главным 
персонажем которых был Тодор Живков, 
кинофильмы «Женщина 33-х лет» режис-
сера Христо Христова и сценариста Бояна 
Папазова, «Маргарит и Маргарита» (1989 г.) 
режиссера Николы Волева по идее писателя 
Александра Томова и другие.

Эти художественные и не только художе-
ственные произведения смогли разрушить 
идеологический облик социализма как спра-
ведливого общества. Не следует при этом 
забывать, что вопреки цензуре и ограничениям 
все они появились в Болгарии вполне офици-
ально. Как будто сами власти уже почувство-
вали, что дела обстоят совсем не так, как их 
годами представляли, и должны измениться. 
О том, что и официальные идеологи системы 
государственного социализма советского типа 
не верили в нее, свидетельствует весьма лю-
бопытная дискуссия 1990 г. В ней участвова-
ли проф. Любен Николов, проф. Петр-Эмиль 
Митев и доц. Бернард Мунтян. Материалы 
дискуссии мы недавно перепубликовали в 
сборнике «Что такое социализм и имеет ли 
он почву в нашей стране? 130 лет спустя…». 
Трое названых ученых пытались установить 
причины тупикового кризиса, переживаемого 
социализмом, и нашли их не только в стали-
низме и ленинизме, но и в марксизме. Таким 
образом «сверху» — усилиями интеллигенции, 
имевшей сильное влияние на общество того 
времени, и властей и их окружения в период 
«перестройки» — социализм утратил доверие 
общества.

     В этом кроется одно из объяснений того 
факта, почему так легко начался в Болгарии 
трансформационный процесс, именуемый 

в стране «перехо-
дом»: большинство 
населения позитив-
но восприняло про-
щание с прошлым и 
с воодушевлением 
ждало предстоявших 
перемен, обещавших 
политическую и эко-
номическую свободу и 
демократию. Но очень скоро оказалось, 
что сила новых политиков заключалась в 
их борьбе против символов социализма, а 
не в создании главных символов новой си-
стемы. При этом сохранявшиеся и активно 
использовавшиеся дефиниции «свобода» и 
«демократия» постепенно утрачивали свое 
первоначальное содержание.

И продолжилось современное иконобор-
чество, выражающее оппозицию наследию 
предшествующих периодов: масштабная 
борьба с символами путем смены названий 
улиц, учреждений, сел и городов (в том чис-
ле отказ от определения «народный»), снос 
памятников и снятие мемориальных досок, 
связанных с антифашистским сопротивле-
нием. Утверждалось, что оно не было анти-
фашистским, поскольку в Болгарии у власти 
не была фашистская партия. Это верно, но 
страна входила в руководимый нацистской 

Германией Тройственный пакт, в силу чего 
болгарское движение Сопротивления явля-
лось частью европейской антифашистской 
борьбы.

Борьбу новых «демократов» с 
памятниками-символами сегодня можно 

признать успешной. Улицы городов и сел 
были переименованы, тысячи памятников 
разрушены, выброшены, переплавлены, 
прежде чем кто-то спохватился и решил 
собрать их на одном месте и показать 
народу — такова цель созданного, хотя 
и 20 лет спустя после первой иконо-

борческой волны в 2011 г., Музея 
социалистического искусства. С 
трудом, после нескольких неудач-
ных попыток, в 1999 г. был снесен 
Мавзолей — не говорю Георгия 

Димитрова: его останки были кре-
мированы, а прах захоронен еще в 1990 г. на 
Центральном кладбище Софии. Уже пустое 
здание ждало решения вопроса о возможном 
использовании. Но многие предлагавшиеся 
идеи породили один-единственный результат 
— разрушение.

Такую же участь ждал и другой символ 
социализма — воздвигнутый перед Народ-
ным дворцом культуры в Софии памятник 
«1300 лет Болгарии». Символ эпохи социа-
лизма, памятник был открыт в 1981 г. в связи 
с масштабными чествованиями в стране этой 
исторической даты, но с началом перехода 
оказался заброшенным, никаких средств на 
его поддержание не выделялось. И резуль-
тат не замедлил сказаться: памятник начал 
разрушаться, оставшийся «скелет» поначалу 
обнесли забором, а в 2017 г. снесли.

После этого дело дошло до новых сим-
волов, призванных сформировать образ 
новой демократической власти. Как же они 
выглядят? 

Как и после 9 сентября 1944 г., была отда-
на дань уважения жертвам прежнего режима: 
оформлены памятные места, где ранее рас-
полагались концлагеря Белене, на дунайском 
острове Персин, и «Солнечный Берег» в ка-
менном карьере в окрестностях г. Ловеч.

11 сентября 1999 г. был открыт Мемориал 

жертвам коммунистического режима в Болга-
рии с высеченными на черном мраморе имена-
ми. Список охватывает 1919-й (неясно, почему: 
дата не связана с установлением в стране 
коммунистического режима) — 1989 год.

После увековечивания трагического про-
шлого власти несколько уменьшили свою 
активность по созданию новых символов. Но 
не отказались от этого полностью. В 2000 г. на 
площади Независимости в столице была воз-
двигнута статуя Святой Софии. Инициатором 
выступил столичный мэр Стефан Софиянски, 
работала над проектом команда во главе с 
известным болгарским скульптором Георгием 
Чапкановым. Статуя, скорее, олицетворяет 
собой вековое прошлое Софии, а не новый 
режим, но символично была установлена на 
месте памятника Ленину.

А вот памятники деятелям, которые ас-
социируются с новой властью, явно призваны 
выполнять свою функцию новых символов. 
Речь идет о памятниках одному из создате-
лей Союза демократических сил, о юристе и 
общественном деятеле Святославе Лучнико-
ве (1922–2002) и писателе-невозвращенце, 
авторе «Заочных репортажей о Болгарии» 
Георгии Маркове (1929–1978), загадочная 
смерть которого в Лондоне породила много 
мифов.

Трудно, однако, назвать какой-либо па-
мятник или композицию, символизирующую 
новую демократическую систему. Да, дей-
ствительно построено немало новых совре-
менных зданий, но в основном это — большие 
магазины (торговые центры) или офисы фирм. 
Вероятно, их можно считать символами со-
временной эпохи, поскольку они пропаган-
дируют потребительский неолиберальный 
капитализм, но разве в этом состоит идея 
свободы и демократии? В то же время здания, 
в которых размещаются официальные учреж-
дения, — старые: построены или до 1944 г., 
или до 1989 г. Если поискать в них символы, то 
самым выразительным следует признать раз-
мещение парламента — Народного собрания 
не где-нибудь, а в эмблематичном Партийном 
доме, построенном в свое время на взносы 
членов партии и, разумеется, на средства 
социалистического государства.

Вероятно, отсутствие новых символов, 
достойных того, чтобы за них сражаться, в 
очередной раз направляет внимание и энер-
гию нынешних носителей власти на старые 
символы. Только этим могу я объяснить тот 
факт, что 34 года спустя после начала наше-
го пути к свободе и демократии активисты 
правого толка продолжают бороться против 
символов прошлого.

По этой причине самым значимым собы-
тием 2023 года стало сражение с памятником 
Советской армии. Лишь сейчас, спустя 30 
с лишним лет, правые сочли, наконец, гео-
политическую и внутриполитическую об-
становку подходящей, чтобы посягнуть на 
этот грандиозный символ победы Красной 
Армии над национал-социализмом в Европе 
в годы Второй мировой войны. И централь-
ные фигуры памятника — красноармейца с 
победно поднятым автоматом Шпагина об-
разца 1944 г. (а не наведенным на кого бы то 
ни было), болгарской матери с ребенком на 
руках и болгарского рабочего были столь же 
символично разрезаны на части и сброшены 
на землю. 

О Памятнике с позиций «за» и «про-
тив» сказано и написано достаточно много. 

Несколько лет пишу о нем и о том, что он сим-
волизирует, и я. Посему не хочу повторяться. 
Для меня важно, что этот Памятник является 
символом. Не оккупации, а роли Советского 
Союза и его Красной Армии в победе. Ведь 
если бы не было этой армии, то не было бы 
и послевоенного демократического мира (в 
Западной Европе). Памятник напоминал нам 
о многом. И о том, что мы, болгары, были 
союзниками Третьего рейха и помогали его 
военным действиям, снабжали рейх многим, 
в том числе и сырьем, сменили части вер-
махта на оккупированных им территориях, 
предоставляли свою территорию и порты к 
услугам Германии и т.д. Но этот Памятник на-
поминал нам и о том, что на заключительном 
этапе войны Болгария воевала на стороне 
антигитлеровской коалиции в составе 3-го 
Украинского фронта, что мы участвовали и в 
общеевропейском движении Сопротивления, 
благодаря чему сохранили в неприкосновен-
ности границы страны, включая и Южную 
Добруджу. Да, этот символ напоминал нам и о 
навязанной после войны недемократической 
политической системе, но разве мы должны 
забывать и об этом? 

Не могу удержаться от искушения и не 
процитировать фрагмент последнего высту-
пления евродепутата Радана Кынева: «Символ 
оккупационной советской власти валяется на 
земле, и там ему место. Этот позор десятки 
лет должен был напоминать нам, что мы не 
являемся частью свободного мира, что мы 
обречены быть элементом азиатской дикта-
туры». Я прибегла к цитате, поскольку прихо-
дится напоминать г-ну Кыневу, что памятники 
Красной Армии по-прежнему возвышаются в 
таких свободных странах, как Германия, Ав-
стрия, Венгрия, Словакия. А с этими странами 
нас объединяет то, что, как и Болгария, они 
входили в Тройственный пакт и были в числе 
побежденных. Они хранят память и об этом 
периоде своей истории. В отличие от нас, 
утверждающих, что всегда были правы и что 
во всем плохом, что с нами случается, вино-
ваты другие. Ничего удивительного, что мы 
чувствуем себя такими несчастными, потому 
что никто нас не понимает.

И еще одно. Что заменит уже разрушен-
ные символы — Мавзолей и Памятник «1300 
лет Болгарии»? Ответ — ничто или почти ни-
что. Боюсь, что, как и в случае с Памятником 
Советской армии, нам останется одно только 
разрушение.  

На месте Мавзолея сегодня размещен 
паркинг и время от времени появляются 
странные инсталляции.             

Но вернемся к главной теме — сносу Па-
мятника Советской армии. Это очередное 
сражение новых правителей с символами 
прошлого. Проблема в том, когда появятся и 
какими будут новые символы, за которые мы, 
болгары, будем готовы сражаться.  

Если мы не сможем создать их, то, скорее 
всего, останемся в замкнутом круге борь-
бы «за» и «против» прошлого, не предложив 
следующим поколениям достаточно убеди-
тельную перспективу. Такая перспектива суть 
нечто большее, нежели членство в ЕС и НАТО, 
нежели потребление и доходы, так как люди 
нуждаются не только в материальных благах, 
но и в идеалах — целях и выражающих их 
символах.  

Д-р Искра БАЕВА,                                                                                          
проф. Софийского университета                                                                                         

имени Св. Климента Охридского. 

Историческая память, ставшая полем идео-
логической борьбы в мировой политике, — в 
наши дни крайне болезненная тема. Требую-

щая строгой научной оптики, которая единственная 
позволяет не скатываться в элементарное «наши 
герои против их злодеев». Именно поэтому необы-
чайно ценен взгляд на происходящее серьезного 
ученого, исследующего вопросы политики памяти 
уже много десятилетий. Искра Баева, доктор 
исторических наук, выпускник и почетный про-
фессор Софийского университета, — не только 
исследователь, но и свидетель той войны сим-
волов, которая развернулась с 1990-х годов 
на пространстве бывшего социалистического 
лагеря. Думается, ее взгляд на проблему 
на примере Болгарии, где сейчас активи-
зировался официальный курс на стирание 
памяти о десятилетиях социалистической 
истории страны, дружбе с Россией и 
СССР, — тем ценнее, что такую позицию в 
этой стране не назовешь государственно 
одобряемой. 
Публикуем статью профессора Искры 
Баевой как свидетельство не только 
наличия в Болгарии альтернативной 
европейскому мейнстриму позиции 
в отношении политики памяти, но и 
личной смелости автора.
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Читающие сегодня дети или не 
читающие? С одной стороны, буквы 
складывать в слова умеют все, школа 
свое дело делает. Солидное между-
народное исследование и вовсе 
выводит российских детей в первые 
строчки рейтинга тех учеников, кто 
бегло передвигается по странице 
и быстро понимает текст. С другой 
стороны, если подразумевать под 
«читающим ребенком» чтение увле-
ченное, с интересом, многие взрос-
лые считают это недостижимым. И 
совершенно напрасно.

Не в аптеку, а в библиотеку

Существует множество вариантов дать 
книге шанс стать неизменным и приятным 
атрибутом детства, не превратиться в глазах 
современных малышей и подростков в старо-
модную вещь, пусть для этого и понадобится 
больше усилий, чем раньше, когда читать с 
ранних лет было процессом естественным, 
массовым, а книга являлась лучшим подар-
ком. Кстати, воспоминания о тех временах 
приводят к курьезам, показывающим, на-
сколько сильны у старшего поколения уста-
новки о врожденной любви к чтению. Вот ре-
альный случай: покупательница — пожилая 
женщина — спрашивает в аптеке, подойдут 
ли 6-летнему внуку разрекламированные по 
телевизору успокоительные таблетки. Фар-
мацевт интересуется, почему возникла не-
обходимость в препарате, и слышит в ответ: 
«Я сажаю Вову рядом и открываю книжку, 
но он убегает рисовать, играть в машинки. 
Неусидчивый какой, читать не хочет!»

Таблеток для чтения пока не изобрели. 
Справимся без них.

Первые книги следует подбирать, от-
слеживая реакцию малыша. Он растет — и с 
разницей всего в полгода могут понравиться 
книжки, прежде его не привлекавшие.

«Моей дочери почти четыре года, я купи-
ла ей «молчаливые книги», — рассказывает 
Екатерина из Зеленограда. — Они абсолютно 
без текста, зато с картинками. На самом деле 
молчать с ними не получается. Конкретной 
истории нет, каждый раз ее сочиняешь заново. 
Историю могу придумать я, затем дочка, мы 
разговариваем за героев, обсуждаем, что 
они видят, что думают. Фантазия развивает 
воображение». 

Ребят постарше увлекает другой вид книг, 
которые принято разглядывать, — виммель-
бухи. В этих красочных изданиях иллюстрации 
состоят из бесчисленных мелких деталей. 
Требуется отыскивать предметы и персона-
жей. Отличная тренировка внимания, концен-
трации и памяти в игровой форме.

По опыту специалистов примерно с 6 лет 
ребенок способен воспринимать достаточно 
длинные истории, разделенные на главы. 
Потихоньку читает сам или слушает чтение 
взрослого. Одинаково интересны ему приклю-
чения животных, людей и волшебных существ. 
В 8–9 лет внимание с единорогов переклю-
чается на персонажей-школьников, взаимо-
отношения с ровесниками, юмор, загадки и 
детективные сюжеты. Отсутствие картинок 

не смущает. С 10 лет ребята с удовольствием 
читают фэнтези и щекочут нервы, принимаясь 
за ужастики. Кроме того, им нравятся книги 
об отношениях с родителями, проблемах с 
учебой и т.д. Подобрать что-то конкретное 
помогут в библиотеках, так как сотрудники 
отслеживают появление новинок на рынке, 
заказывают их в фонды, а уж список детской 
классики знают досконально. 

«Почему-то некоторые родители и дети 
боятся попросить совета у библиотекаря, — 
говорит эксперт по чтению для детей Мари-
на Молявина. — Объясните ему ситуацию. 
Допустим, вы только начинаете читать с ре-
бенком. Или впервые в стенах библиотеки. 
Ваш ребенок сейчас увлечен мультсериалом 
или играми на какую-то тему. Положитесь на 
профессионала». 

Давно не посещавшим библиотеку стоит 
знать: она давно преобразилась из места, 
оглашаемого лишь шелестом страниц и ше-
потом посетителей, в многофункциональные 
пространства с концертами, спектаклями, 
квизами, творческими лабораториями, ко-
воркингами. И немаловажный факт: с книж-
ными фондами библиотек неплохо экономить 
семейный бюджет. Детские книги — покупка 
недешевая.

Вне дома приобщить детей к литератур-
ному творчеству берутся учреждения куль-
туры. Так, во Всероссийском литературном 
музее А.С.Пушкина в Москве на Пречистенке 
ждут посетителей от 1 года на интерактив по 
«Лукоморью» с элементами бэби-театра и 

играми, естественными в возрасте 1–3 лет. 
В театрах по всей стране с успехом идут 

постановки по детским книгам. В ходу не 
сплошная классика. Режиссеры прекрасно 
осведомлены, какие современные авторы 
пишут бестселлеры, и привлекают их к со-
вместному творчеству. В Российском акаде-
мическом молодежном театре организовали 
литературный проект «Вслух» — актеры за-
читывают аудитории от 6 до 18 лет книги этих 
писателей. 

«Хорошо бы после спектаклей учителя 
не требовали жестко писать отзывы по уви-
денному в театре, — делится впечатлениями 
мама 8-классницы Полины из Москвы. — Дочь 
сходила с классом на «Мертвые души» в Ма-
лый театр, вернулась в восторге, скачала в 
электронную книгу гоголевскую поэму — и 
получает в школе задание написать рецензию 
на школьный сайт. Вы бы видели, с каким 
кислым лицом она ее вымучивала». 

Растить читателей с юных лет умеют в 
книжных клубах (иногда клубы именуются 
«ридинг-группы» или как-то иначе). Ведущий 
читает книгу, и проходит ее обсуждение. На 
занятия дети разного возраста собираются в 
библиотеках, книжных магазинах, на книжных 
ярмарках и т.д. «Встречи детей с книгами я 
выстраиваю по-разному, — описывает би-
блиотекарь. — Детишек 4–6 лет рассаживаю 
рядом с собой, создаю уютное пространство, 
читаю им книжку с картинками, задаю во-
просы, и в конце встречи у нас обязательно 
проходит мастер-класс. Очень часто родители 
обращаются с запросом избавить ребенка от 
стеснения, разговорить. Дети младше четы-
рех лет тоже с нами бывают: мамы, желающие 
приобщить малышей к книгам, хотят, чтобы те 
уже учились сидеть и слушать. Выбрав книгу 
школьникам 7–9 лет, я прошу прочитать произ-
ведение заранее. И когда обсуждаем (то есть 
осваиваем навык участвовать в дискуссии), 
параллельно мастерим. Недавно, например, 
делали везделет. Иной подход у меня к под-
росткам. Я предоставляю им право выбора: 
сидеть где хочется, при желании отвернуть-
ся ото всех. Знаю, они нуждаются в наших 
группах. В школе, конечно, сложившийся круг 
общения, однако найти единомышленников 
— это все же немного другое, тебе хочется 
читать, делиться, общаться». 

Комикс-мотиватор

Не читающий подросток. Безнадежно? 
Точно нет.

«По школьной программе задали «Ду-
бровского». Ну, думаю, опять у сына над душой 
стоять буду, — вспоминает Ирина из Балаши-
хи. — Вернулась вечером с работы, смотрю 
— сидит с книгой, шевелит губами, жестику-
лирует. Выяснилось, что учитель предложила 
разыграть сценки, роли выбирали сами. Сын 
ухватился за Дубровского. Я стала на него 
ругаться — увидела, сколько слов учить, мы 
с ним вечно вымучиваем заданное наизусть. 
Нет бы коротенькую роль псаря Парамошки 
взять. В итоге первый раз в жизни выучил текст 
без меня и книгу целиком прочитал!» 

Эксперт неоднократно наблюдала, как 
подростки приходят к чтению по воле случая: 

«Могут за компанию случайно забрести на 
книжное мероприятие. На книжных ярмар-
ках идешь среди огромного количества книг, 
сложно не купить хотя бы одну. Обложка по-
нравилась, тема зацепила, иллюстрации нари-
сованы линером в стиле любимого скетчинга 
и т.д. Дома прочитал — захотелось еще. Я 
встречала ребят, «расчитавшихся» после арт-
фестивалей. К примеру, на мероприятие по 
аниме съезжаются сверстники, организаторы 
ставят в программу обожаемые подростками 
конкурсы костюмов популярных персонажей, 
роспись сумок-шоперов, концерты, викторины 
с призами, а еще книжки продают и с авторами 
знакомят. Ребята думают: тут классно, хочу на 
следующий год прийти и быть в курсе того, 
что здесь обсуждают».

Родители скептически относятся к комик-
сам. Воспринимать ли серьезно рисованные 
истории с короткими фразами? 

«Комиксов не нужно бояться, — утверж-
дает Марина. — Читая комиксы, школьник 
набирает скорость чтения, учится вникать 
в сюжет, стремится узнать, чем закончится 
история, и добирается до финала. Там много 
картинок, меньше текста, зато всё рассмо-
тришь, почитаешь, обсудишь. Глядишь, и до 
чтения толстых книг недалеко. Между про-
чим, одними приключениями супергероев 
темы комиксов давно не ограничиваются. 
Рекомендую родителям изучить ассортимент, 
вы удивитесь, какие сложные вопросы подчас 
поднимаются. Комиксы, безусловно, в тренде. 
Также школьникам подойдут графические ро-
маны. В частности, издательствами не забыта 
школьная программа: героев «Горя от ума», 
«Евгения Онегина» переносят в наше время, 
чтобы рассказать о быте и нравах прошлого, 
об истории создания великих книг. Дети пере-
стают настороженно относиться к классике, 
читают и лучше усваивают оригинал».

Скорее к логопеду

«Дети с трудностями в устной речи 
сложнее и медленнее овладевают чтени-
ем, потому что речевые ошибки отражаются 
на чтении и письме, — объясняет учитель-
логопед московской школы №2124 «Центр 
развития и коррекции», почетный работник 
сферы образования РФ Ольга Скобликова. 
— Ребятишки, которые неправильно произ-
носят звуки, заменяют их в словах, неверно 
употребляют предлоги и делают ошибки в 
окончаниях слов, нуждаются в срочной по-
мощи логопеда в дошкольном возрасте. Если 
слово произносится неверно, искажается 
слоговая структура, у ребенка маленький 
словарный запас, то ему тяжело правильно 
прочитать, а главное — понять прочитанное. 
Помимо логопеда проблемой занимается 
нейропсихолог — чтение связано с процесса-
ми памяти и внимания, зрительно-моторной 
координацией: цепочку слогов необходимо не 
просто последовательно воспроизвести, но 
и сохранить в памяти. Дома, на прогулке, по 
дороге в детский сад больше разговаривайте 
с дошкольниками, учите правильной речи 
и расширяйте словарный запас. Трудности 
и нарушения чтения (включая дислексию) 
легче предупредить, чем исправлять. Если 

все же не была проведена профилактика и 
своевременная коррекция и ребенок, став 
школьником, продолжает испытывать труд-
ности и негативизм к чтению, не теряйте на-
дежды! Помочь развить читательские умения, 
научить понимать текст, привить любовь к 
книгам можно». 

Ольга Скобликова предлагает использо-
вать ассистивные (помогающие) технологии. 
Они заинтересуют и мотивируют школьника к 
чтению, повысят самооценку. На компьютере 
запускается функция иммерсивного средства 
чтения, загружается электронный учебник или 
художественный текст. Программа позволя-
ет разделять слова на слоги, подсвечивать 
нужную строку, читать вместе с экранным 
диктором, в том числе в замедленном темпе, 
выделять цветом слова по частям речи, добав-
лять к непонятным словам изображение. 

Папа в гостях у сказки

Сориентировать родителей на бескрай-
них книжных просторах рынка детской литера-
туры призваны всевозможные ресурсы. 

Ежегодно эксперты составляют иллю-
стрированный каталог с аннотациями «Сто 
лучших книг для детей и подростков». Ка-
талоги разных лет доступны в электронном 
виде на сайте Центральной городской детской 
библиотеки им. А.П.Гайдара. В конце про-
шлого года столичная Гайдаровка еще выпу-
стила список с подборкой книг инклюзивной 
направленности «Книги про особых людей и 
книги для тех, кто их окружает». В него вошли 
произведения о героях с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Необычайно популярны у пользователей 
блоги мам читающих детей. 

Ряд издательств публикует на сайтах 
собственные методички по книгам. Родите-
лям, бабушкам и дедушкам, приобщающим 
ребенка к чтению, обеспечен полный комплект 
материалов по прочитанной книге: о чем по-
говорить с ребенком; из чего и как изготовить 
поделки; прилагается файл с шаблонами на-
стольных игр — скачали и распечатали.

В библиотеках идут циклы просветитель-
ских лекций. «Мы с женой ходим на встречи 
с искусствоведом в бибцлиотечный центр 
«Екатеринбург» изучать сказки, — делится 
идеей проводить досуг Пётр, отец перво-
классника. — На сказочный жанр взглянули 
по-новому. Учимся находить скрытые смыслы, 
обсуждаем творчество авторов литературных 
сказок, погружаемся в наш и зарубежный 
фольклор, теперь умеем всего по одному 
абзацу узнавать, в какой стране и когда на-
писана история».

Понять короткое условие задачи по ма-
тематике и прочитать параграф по истории 
сможет с возрастом любой ребенок. Чита-
тельских навыков хватит и на бесперебой-
ное поглощение незамысловатых новостей 
у друзей в соцсетях. Но миссия взрослого 
человека — не позволить чтению скукожиться 
до утилитарного назначения, не разрешить 
безжалостно отобрать у детей такое бога-
тое украшение жизни, как захватывающая 
дух книга. 

Инна АЛЕЙНИКОВА.

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА

СПОКОИНО, МАМА, 
Я ДУБРОВСКИИ!
Что делать, 
чтобы ребенок читал
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Наравне с врачами бригад «ско-
рой помощи» первыми в эпицен-
тре трагедии оказались пожар-
ные подразделения. Почти 400 

пожарных и спасателей, больше 140 единиц 
пожарной техники участвовали в ликвидации 
пожара в «Крокус Сити Холле», устроенного 
террористами. Как рассказал заместитель 
начальника службы пожаротушения управ-
ления МЧС по Северо-Западному округу 
Москвы Василий Терешин, прибывшие по-
жарные, ни секунду не задумываясь о риске 
для своей жизни, шли в здание, еще даже не 
зная, от чего они могут погибнуть — от огня, 
обрушения конструкций или от пуль террори-
стов, если они там остаются...

— Все сотрудники пожарных отделений, 
которые прибыли на место, были нацелены 
исключительно на поиск и спасение людей, 
иначе и быть не могло, — рассказал он «МК». 
— Внутри было очень много раненых, кто-то 
шел сам, кто-то лежал в крови; пожарные вы-
носили на руках раненых, несли их к «скорой», 
которая уже определяла состояние человека. 
Основная масса раненых находилась при вхо-
де, в вестибюле. 

Василий Терешин рассказал, что в тот 
страшный вечер они выехали на место тра-
гедии по распоряжению оперативного де-
журного по Москве, и когда они прибыли к 
«Крокусу», там уже работал зональный Штаб 
пожаротушения Московской области, 
с которым им нужно было как можно 
оперативней наладить четкое взаи-
модействие. Сам Василий Терешин 
15 лет проработал в Штабе пожароту-
шения Московской области, и поэтому 
получилось так, что он оказался «там, 
где должен был». В его задачу как раз и 
входила организация взаимодействия 
с подмосковными коллегами. Пожарно-
спасательные подразделения СЗАО 
Москвы одни из первых прибыли на ме-
сто теракта, так как именно этот округ 
граничит с Московской областью как раз 
в том месте, где и располагается «Кро-
кус Сити Холл». Это 58-я, 65-я пожарно-
спасательные части и другие. 

— Мы со Штабом Московской обла-
сти совместно реагировали на все ситуа-
ционные обращения по спасению людей, 
которые поступали, — говорит Терешин. 
— Например, мы договаривались, кто из 
наших подразделений и в каком направ-
лении может пойти, а кто из подмосковных 
подразделений куда...

Как начальник Штаба по пожаротушению 
МО за годы своей работы Терешин принимал 
участие в ликвидации огня на пожарах раз-
ных категорий — и в Московской области, и 
в столице в том числе тушил самые крупные 
из них... Но с таким масштабом человеческого 
горя ему сталкиваться не приходилось. 

— Насколько вам тяжело было мо-
рально, когда вы увидели весь масштаб 
теракта?

— Те эмоции, которые были у меня в тот 
момент, я бы хотел оставить при себе. Я ни-
когда не остаюсь равнодушным к таким си-
туациям, тем более что у меня у самого трое 
детей... Когда видишь такое, стараешься как 
можно больше помочь людям, сделать все, 
что от тебя зависит, и даже больше. Меня не-
однократно после этого теракта спрашивали: 
страшно вам было, не страшно? Про страх я 
могу сказать следующее: это такое чувство, 
которое в один момент может помочь тебе вы-
полнить поставленные перед тобой задачи, а в 
некоторых случаях — помешать. Такого страха, 
чтобы он мог помешать в нашей работе, я на 

тот момент не увидел ни у одного сотруд-
ника своих подразделений.

Например, когда нашим ребятам надо 
было заходить в здание, чтобы приступить 
к тушению огня, они не представляли, есть 
там террористы в этот момент или нет. А из 
оборудования у нас только средства инди-
видуальной защиты. То есть от террористов 
мы вообще ничем не были защищены, личный 
состав шел с максимальным риском для своей 
жизни не только от опасных факторов пожара, 
но и от действий напавших боевиков. Я вам 
скажу, что никто из наших ребят не сплоховал. 
Поэтому в данном случае да, страх помогал 
проявлять более высокую бдительность, за-
ставлял с большей внимательностью отно-
ситься ко всему, что происходит, и быстро на 
все реагировать. 

— Чем осложнялась работа пожарных 
частей? Ведь ранее вы не сталкивались с 
этими двумя смертельными опасностями 
одновременно...

— При любом пожаре люди стараются 
двигаться как можно дальше от опасных фак-
торов пожара. А здесь произошла совершенно 
другая ситуация, так как изначально люди 
старались спрятаться от террористов. И, 

соответственно, те, кто не знал, как выйти на 
улицу, прятались во всевозможных местах. 
Например, в вентиляционном коробе. И наши 
пожарные в том числе помогали людям вы-
браться из вентиляционных коробов.

Меня многие спрашивали также про за-
крытые лестничные клетки. Наши подразде-
ления с этим не столкнулись. Площадь «Кро-
кус Сити Холла», как вы понимаете, большая, 
коридоры большие, там было много закрытых 
помещений, и мы не знали, есть ли в них кто-
нибудь. Люди могли сами зайти в это поме-
щение и закрыться. Поэтому нам приходилось 
эти помещения вскрывать и проверять, нет 
ли там людей. Как только выяснялось, что в 
каком-то помещении находятся люди, напри-
мер кто-то сам звонил, наши ребята сразу же 
туда направлялись, чтобы поскорее вывести 
людей на свежий воздух.

Терешин высоко оценивает действия сво-
их подразделений. И Москва, и коллеги из 
Подмосковья отработали на высшем уровне 
в плане взаимодействия. Никто из пожарных 
не подвел, все справились. 

— Все оперативные службы по-своему 
готовятся к тем или иным ситуациям. Напри-
мер, мы готовимся к тушению пожара, а служба 

быстрого реагирования — к ликвидации по-
следствий террористических актов. И здесь 
приходилось работать совместно, потому что, 
сами понимаете, террористы могут в любой 
момент выстрелить, а ты идешь спасать людей 
и тебе нечем защититься от преступников. 
Но все действовали так, как должны были 
действовать.

Василий Терешин и его подразделения 
всю ночь работали на месте трагедии, и только 
к утру им была дана команда от начальства 
покинуть «Крокус Сити Холл». Но и после этого 
пожарные не разъехались по домам, а верну-
лись в свои части продолжать нести службу. 
«Но это же тяжело!» — удивилась я. «Работа 
у нас такая. Люди в нас верят, и мы делаем 
все, чтобы они не теряли эту веру», — говорит 
Терешин. 

Он попросил через наше издание еще 
раз выразить соболезнования семьям погиб-
ших и передать слова поддержки и пожелания 
скорейшего выздоровления пострадавшим. 
«Трагедия немыслимая, но все же приятно осо-
знавать, что в такой тяжелейшей ситуации наши 
люди объединились, показали свое неравно-
душие», — сказал напоследок наш герой. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ПОДВИГ

МОЯ МОСКВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шепот ведьмы над 
котлом с зельем. 4. «Сувенир» с войны в теле 
раненого фронтовика. 10. Единица ставки по 
ипотечному кредиту. 11. Одно из имен вла-
стелина христианского ада. 13. Двоечница 
с одной извилиной в голове. 14. Манерная 
девица, задирающая нос. 15. Мужчина в пу-
бертатный период. 16. Книжка с картинками 
на всех страницах. 18. Забег, смешной для 
марафонца. 20. Жирное мясо для русского 
шашлыка. 22. Озорная выходка шалопая. 23. 
«Незамерзайка» в арсенале водителя. 24. Кни-
га, на которую ссылается автор реферата. 27. 
Турнир в память выдающегося спортсмена. 30. 
Байка о взаимоотношениях тещи и зятя. 32. 
Зона распространения деревенских слухов. 
34. Ледяное лакомство на палочке. 35. Ма-
лыш, который вчера еще был головастиком. 
36. Злак для каши современного Геркулеса. 
38. Дерево, чей лист украшает флаг Канады. 
39. Инструмент, снимающий стружку с досок. 
40. Участок дороги, «пронзающий» гору. 41. 
Изыск от первоклассной кухарки. 42. Общий 
праздник, справляемый тезками.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Почтительное обращение 
к патриарху. 2. Колер листвы осеннего леса. 
3. Мышца, «надувающаяся» при сгибании 
руки. 5. Порода горячих бесшерстных кошек. 
6. Посетитель родительского собрания. 7. 
Опись земельных ресурсов области. 8. Звание 
героя Гостюхина в одноименном фильме. 9. 
Плавность и эстетика движений танцовщицы. 
10. Самый главный министр в правительстве. 
12. Итальянские квадратные пельмешки. 17. 
Самый «сердечный» доктор. 19. Карточная 
игра интеллектуалов и аристократов. 20. Суп 
и второе блюдо с одним названием. 21. Сти-
ральная машинка с полным набором функций. 
25. Стрелок, отправляющий бегунов к финишу. 
26. Пыльный тесный чулан под лестницей. 
27. Ум в сочетании с жизненным опытом. 28. 
Неопределенный «а» в английском языке. 29. 
Ремешок, прикрепляемый к ошейнику. 31. Не 
камень и не бумага в детской игре. 33. Святая 
святых православного храма. 34. Хозяин, знаю-
щий цену заработанной копейке. 37. Переноска 
для скудного имущества банкрота. 38. «Угол» 
из журавлей, летящих на юг.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Роспись. 4. Свобода. 10. Барбекю. 11. Хвастун. 13. Дерн. 14. Сажа. 
15. Автопилот. 16. Август. 18. Апрель. 20. Перелом. 22. Фаталист. 23. Гангстер. 24. Три-
атлон. 27. Суматоха. 30. Дисконт. 32. Балбес. 34. Жилище. 35. Кроссовки. 36. Очко. 38. 
Сабо. 39. Слияние. 40. Керосин. 41. Крахмал. 42. Лопатка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Раздрай. 2. План. 3. Собрат. 5. Высота. 6. Брус. 7. Асфальт. 8. Бюро-
крат. 9. Ихтиолог. 10. Бригада. 12. Наречие. 17. Страдание. 19. Пассатижи. 20. Приклад. 
21. Миномет. 25. Рефлекс. 26. Несессер. 27. Сноровка. 28. Хулиган. 29. Обломок. 31. 
Реторта. 33. Скряга. 34. Жиголо. 37. Олух. 38. Сила.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация 
на сайте www.npcap.ru

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 апреля с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
2 апреля с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», по ул. Дубравная
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д. 1, у банка ВТБ

3 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у EUROSPAR
6 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б,
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, корп. 1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 2 по 4 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
4 апреля с 10.00 до 14.00
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д.26, 
«Щелковский» КЦСОР
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, «Подольский» КЦСОР
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, 
«Раменский» КЦСО
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
5 апреля с 10.00 до 14.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в «Богородский» КЦСОР, с авто
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
«Серебряно-Прудский» КЦСОиР
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»

6 апреля с 10.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
10 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
«Люберецкий» КЦСОР
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, д. 23, 
клуб «Активное долголетие»
11 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
12 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
клуб «Активное долголетие»

          наименование издания в пунктах «МК» до 18 апреля на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 2029,26 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1745,22 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
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Аэропорт «Шереметьево» — не един-
ственный в столице, но его важность 
нельзя недооценить: ежегодно сюда 
прилетают и улетают более 36 млн 
пассажиров. Хорошая транспортная 
доступность очень важна для аэро-
порта, и улучшение инфраструктуры 
— приоритет города. В четверг, 28 
марта, в столице открылось движе-
ние по путепроводу через пути МЦД-3 
и новым съездам на Ленинградское 
шоссе. Это поможет увеличить про-
пускную способность дорог и сокра-
тить время, которое пассажиры про-
водят в пути.

Когда речь идет об улучшении транспорт-
ной доступности аэропортов, подразумевает-
ся не только забота о пассажирах воздушной 
гавани. 

«Аэропорт «Шереметьево» находится не 
в чистом поле, а по соседству с Зеленогра-
дом, Химками и другими населенными пункта-
ми, где проживает почти 600 тысяч человек. 
Поэтому мы уделяем максимум внимания 
улучшению транспортной инфраструктуры 
этого района. Сегодня завершили еще один 
проект — строительство нового путепрово-
да через железнодорожные пути МЦД-3 и 
эстакады-съезда с Международного на Ле-
нинградское шоссе. Проект реализован с 
большим запасом пропускной способности. 
Новые искусственные сооружения не только 
облегчат путь в «Шереметьево», но и позволят 
проложить дополнительные железнодорожные 
пути для высокоскоростной магистрали Мо-
сква — Санкт-Петербург», — рассказал мэр 
столицы Сергей Собянин.

Ленинградское шоссе — не единственное 
место, которому власти Москвы уделяют се-
годня большое значение, но его реконструкция 
стала настоящим прорывом. Строительство 
путепровода через пути МЦД-3 было начато 
в декабре 2021 года и завершено в марте 
2024-го. Он появился на месте старого, по-
строенного еще в 1960-х, который последнее 
время находился в предаварийном состоянии. 
К тому же габариты прежнего путепровода 
не отвечали современным требованиям по 
эксплуатации высокоскоростных поездов, что 
препятствовало развитию железнодорожной 
инфраструктуры, включая строительство буду-
щей высокоскоростной магистрали Москва — 
Санкт-Петербург. Поэтому новый путепровод 
был спроектирован и построен почти в 2 раза 
длиннее — 521 м. Высота пролетного строения 
стала больше на 1–4 метра, а проезжая часть 
расширена с 6 до 8 полос движения.

В рамках проекта также были построены 
эстакада-съезд с Международного на Ле-
нинградское шоссе в сторону центра (417 м, 
2 полосы движения в одном направлении) и 
съезд с Ленинградского шоссе из центра на 
Международное шоссе в сторону трассы М-11 
«Нева» (566 м, 2 полосы движения в одном на-
правлении). Реконструирован участок основ-
ного хода Ленинградского шоссе (873 м, по 3–4 
полосы движения в каждом направлении).

Предполагается, что обновленная 

развязка также повысит пропускную способ-
ность прилегающих магистралей — Ленин-
градского, Международного, Вашутинского, 
Машкинского, Новосходненского и Новокур-
кинского шоссе. Эксперты ЦОДД полагают, что 
в утренние часы пик существенно сократится 
время в пути по Ленинградскому шоссе (от 
2-й Подрезковской улицы до Международ-
ного шоссе — на 29%, от улицы Репина до 
Международного шоссе — на 27%), а также 
на участке Международного шоссе от М-11 
до Ленинградского шоссе — на 14%.

Кроме того, значительно улучшится транс-
портное обслуживание районов Молжани-
новский САО и Куркино СЗАО, Зеленограда 

и подмосковных Химок, а также подъезд к 
станции «Молжаниново» МЦД-3 и другим 
важным объектам социальной и транспорт-
ной инфраструктуры. Важно, что все работы 
производились без приостановки движения 
железнодорожного и автомобильного транс-
порта, так что местные жители и пассажиры 
аэропорта не ощутили никакого дискомфорта 
и не столкнулись с необходимостью менять 
привычки. 

Это прорыв, но одновременно — это 
только начало. До конца 2024 года в Мо-
скве планируется завершить строительство 
остальных объектов, включенных в проект 
реконструкции развязки, в числе которых 

боковые проезды вдоль Ленинградского и 
Международного шоссе, участок дороги от 
Вашутинского до Международного шоссе, 
съезды на прилегающую улично-дорожную 
сеть и подъездные дороги. Всего в рамках 
проекта будет построено 5,7 км дорог, а также 
проложено 87,5 км инженерных коммуникаций 
и возведено одно очистное сооружение. В 
районе деревни Новодмитровки установят 
шумозащитные экраны общей протяженно-
стью порядка 1 км.

Не только Ленинградка

По словам Сергея Собянина, за послед-
ние годы правительство Москвы провело ре-
конструкцию либо построило заново 24 авто-
мобильных путепровода через пути железной 
дороги, в планах на ближайшие 4 года — еще 9 
путепроводов. Реконструкция и строительство 
путепроводов улучшает связанность соседних 
районов. Кроме того, это необходимо для 
реализации планов модернизации желез-
нодорожной инфраструктуры — создания 
МЦД и ВСМ.

Это продолжение масштабной програм-
мы, начатой еще в 2011 году. За минувшие три-
надцать лет за счет бюджета города Москвы 
построено и реконструировано 24 автодо-
рожных путепровода через железнодорож-
ные пути. Среди них Крестовский путепро-
вод на проспекте Мира через пути Рижского 
направления МЖД и Октябрьской железной 
дороги, целых семь путепроводов на МЦК 
(Ленинградский, Можайский, Звенигородский, 
Волоколамский, Коптевский, Богородский, 
улица Пруд-Ключики — 1-я Фрезерная улица), 
три путепровода на Калужском направлении 
МЖД и многие другие. Аналогичные работы по 
строительству/реконструкции путепроводов 
через железнодорожные пути проводятся и в 
Московской области.

Не меньшее внимание уделяется строи-
тельству автомобильных дорог — в период с 
2011-го по 2024 год правительством Москвы 
было построено 1360 км, что составляет по-
рядка 25% от существующей улично-дорожной 
сети. Возведено 429 новых тоннелей, эстакад 
и мостов — количество искусственных транс-
портных сооружений выросло на 65%. Также 
было построено 311 внеуличных пешеходных 
переходов.

В планах на будущее — строительство еще 
94 км дорог, 30 искусственных сооружений и 
16 пешеходных переходов. Среди важнейших 
приоритетов города — продление южного на-
правления Московского скоростного диаметра 
за пределы МКАД, завершение строитель-
ства Южной рокады и автомобильной дороги 
Солнцево—Бутово—Варшавское шоссе, а 
также завершение работ на строительстве 
транспортных развязок на пересечении МКАД 
с улицей Верхние Поля и Алтуфьевским шоссе, 
строительство дублера Калужского шоссе. 
Всего до 2026 года планируется построить 
171 км дорог, 41 искусственное сооружение 
и 45 пешеходных переходов.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
ДАЛ СТАРТ ДВИЖЕНИЮ ПО НОВОЙ 
РАЗВЯЗКЕ ОКОЛО «ШЕРЕМЕТЬЕВО»
Новые съезды появились около 
24–25-го км Ленинградского шоссе

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Г
У 

М
ЧС

 П
О

 Г.
М

О
СК

ВЕ

ВИ
КТ

О
РИ

Я 
ЗУ

Д
ИН

А

Сотрудники служб 
пожаротушения ГУ МЧС 

России по г. Москве. 
Первый слева под 

номером 481 — 
Василий Терешин.

«ЛЮДИ 
В НАС 
ВЕРЯТ»



ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЛЕЙ-ОФФ

СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Геннадий Бортников (1939–2007) — ак-
тер театра, кино и радио, народный артист 
России
Николай Гоголь (1809–1852) — классик 
русской литературы
Владимир Познер (1934) — журналист, 
телеведущий и радиоведущий, писатель
Рубен Симонов (1999–1968) — актер, 
главный режиссер Театра им. Вахтангова, 
педагог, народный артист СССР

Александр Сладков (1966) — военный жур-
налист, специальный корреспондент ДИП 
«Вести» ВГТРК, член Общественного совета 
при Министерстве обороны РФ
Марина Яковлева (1959) — актриса, заслу-
женная артистка Российской Федерации

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
6…8°, днем 18…20°. Облачно с проясне-
ниями. Местами кратковременный дождь. 

Ветер южный, 5–10 м/c, местами порывы до 
15 м/c. Восход Солнца — 5.59, заход Солнца 
— 19.08, долгота дня — 13.09. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День смеха (День дурака)
Международный день птиц
День рождения коньяка
День математика

1924 г. — за организацию путча в Мюн-
хене Адольф Гитлер приговорен к 5 годам 
тюрьмы
2004 г. — в парке «Ривьера» открыт бюст 
Хлудову Василию Алексеевичу 
2004 г. — в Южной Корее введена в экс-
плуатацию первая скоростная железная до-
рога KTX, связавшая столицу страны Сеул с 
Пусаном, ее «морскими воротами»
2019 г. — в Китае открылось первое 
представительство Дальневосточного 
университета
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Жена — мужу:
— Дорогой, ты бы хотел, чтобы нас было 
трое?
— Конечно, милая!
— Завтра приезжает моя мама.

— Я смотрю, Вася, глаза у тебя сонные и 
спина вся исцарапана... Наверное, опять 
всю ночь не спал, спину себе царапал?..

Записался на тренинг «Как не дать себя 
обмануть». Дорого, но что делать...

— Девушка, дайте ваш телефончик!
— Ишь какой прыткий! Это что, любовь с 
первого взгляда?..
— Ишь какая романтичная! Это 
ограбление!

Люди с большим сердцем обожают весе-
лые шумные компании, поэтому у них, как 
правило, еще и большие печень, почки и 
селезенка...

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Громкий скандал с участием певца 
Юлиана обсуждают уже второй день. 
Вчера исполнитель хита «Русский вальс» 
должен был отправиться на гастроли 
в Ульяновск. Однако улететь певец не 
смог. В самолет Юлиана не пропустили: 
выяснилось, что артист опоздал на по-
садку на сорок секунд. Юлиан мириться 
с происходящим не намерен и готовится 
обратиться в суд.

— На самом деле я никуда не опазды-
вал: мы приехали с директором в аэропорт 
за два часа до вылета, — говорит Юлиан. — 
Прошли регистрацию, весь необходимый 
контроль и стали ждать посадку. У меня 
идеальный слух: я слышал объявление всех 
других рейсов, кроме Ульяновска. За полча-
са до вылета мы уже сами пошли к выходу, 
где нам девушка с совершенно каменным 
лицом сообщила: «Посадка завершена со-
рок секунд назад».

— Тут можно сколько угодно говорить 
про опоздание на 30 или 40 секунд, но так 
себя вести нельзя, — продолжает певец. 
— Самолет еще стоял сорок минут. За это 
время сто раз можно было в него зайти. 
Произошла бесчеловечная ситуация. Я 
сказал, куда лечу и для чего. В Ульяновске 
у меня был запланирован не только кон-
церт, но и встреча с бойцами СВО, которые 
проходят лечение в местном госпитале. Я 
должен был сразу с самолета ехать к ним, 
а потом уже в концертный зал. Кстати, как 
мне сказали, я — первый из артистов, кто 
гастролировал в Ульяновске и планировал 
посетить госпиталь.

— Как можно было не проявить элемен-
тарную человечность? — удивляется певец. 
— До сих пор помню девушку, которая, как 
робот, стояла на стойке. Я ей говорю: «Меня 
ждут зрители, меня ждут военные». «Нас 
это не интересует, посадка закончена», — 
ответила она.

— Я в течение еще двух часов находился 
в аэропорту, — продолжает артист. — Мы 
пытались разными путями добраться до 
Ульяновска: через Пензу, Самару, Казань... 
Билетов уже не было. Но, даже если бы я вы-
летел, например, в Самару, мне потом еще 
три-четыре часа нужно было добираться на 
машине. Понимал, что ни в госпиталь, ни на 
концерт я бы уже не успел: там же разница 
во времени с Москвой. Совершенно дикая 
ситуация, которая произошла со мной впер-
вые! Я приношу извинения всем зрителям, 
некоторые из которых, я знаю, приехали за 
700 километров! Понесли огромные убытки и 
я, и организатор концерта. Вице-президент 
гильдии адвокатов России Татьяна Стукало-
ва сказала мне, что я не один сталкиваюсь 
с подобным отношением. Я пускать дело 
на самотек не буду. Уже решил, что подам 
в суд.

Денис СОРОКИН.

Как известно, кукольники свой театр мо-
гут делать из любого материала: дерево, 
ткань, бумага. Да все что угодно может 
стать предметом игры. Но чтобы куклы 
были изо льда — такого не припомню. А 
вот в татарском театре кукол «Экият» в 
Казани на сцене два часа артисты рабо-
тают с персонажем изо льда. С необычной 
куклой после просмотра спектакля по-
знакомился обозреватель «МК». 

Спектакль, где среди привычных нам ма-
рионеток и множества самых разнообразных 
предметов действует ледяная марионетка, 
называется «Авиатор». Серьезное произве-
дение по роману Евгения Водолазкина год 
назад в «Экияте» поставил режиссер Ильгиз 
Зайниев. Он признается, что с тех пор, как 
прочел в 2016 году роман, вынашивал идею 
воплотить его средствами кукольного театра. 
Но ему было понятно, что герой романа Инно-
кентий Платонов, оказавшийся между выбо-
ром — погибнуть в 30-х годах прошлого века 
в лагерях или в результате опасного научного 
эксперимента по замораживанию человека, 
— должен принципиально отличаться от всех 
других кукол на сцене. И Ильгиз Зайниев на-
шел решение — его Иннокентий Платонов, 
который предпочел стать замороженным на 
много лет, будет… изо льда. Так родилась 
марионетка, которая два часа не покидает 
черную коробку сцены. 

Сквозь прозрачный лед видна прово-
лочная конструкция. Ледяным человечком 
управляет один артист в перчатках. По ходу 
действия, которое с каждой минутой приоб-
ретает драматический и даже трагический ха-
рактер, кукла очень медленно тает буквально 
на глазах у зрителей. Могут даже отвалиться 
какие-то кусочки и упасть на сцену; никто из 
артистов не придаст этому значения — такое 
истаивание соответствует содержанию про-
изведения Евгения Водолазкина. 

После спектакля, когда я уже оказалась 
на сцене, мне позволили рассмотреть ледяно-
го Иннокентия Платонова. Рост его где-то 40 
сантиметров, вес 4 килограмма. Для каждого 
спектакля, как мне рассказали художник-
постановщик Сергей Рябинин и актер Дилюс 
Хузяхметов, делают нового Платонова. 

— Для этого у нас есть силиконовые фор-
мы, туда заливаем воду. Причем обычную; 
мы разную пробовали заливать: минераль-
ную, дистиллированную, — но в результате 
лучше всего себя показала именно обычная 
водопроводная, — объясняет мне Сергей 
Рябинин. 

Затем воду морозят 12 часов — и кукла 
готова. Дилюс Хузяхметов, получив куклу, 
подгоняет ее под себя: может обточить не-
много, поправить металлические части, за 
которые и ведет куклу. 

— А если на спектакле кукла разо-
бьется — лед все-таки хрупкий, мало ли 
что может произойти на сцене, например 
куклу случайно зацепили, ударили или 
она упала? — интересуюсь я. 

— Мы к каждому спектаклю на всякий 
случай замораживаем две фигуры, но в 

спектакле работает одна. Другая, как гово-
рится, на подхвате, — говорит Дилюс. Чув-
ствуется, что он любит своего героя, и то, что 
тот холодный, точнее ледяной, артиста не 
пугает, хотя резиновые перчатки не спасают 
от холода.

Я поинтересовалась у известного специ-
алиста по кукольному театру Нины Моновой, 
есть ли в нашей стране в каком-нибудь театре, 
коих более двухсот, аналог такой куклы. Она 
подтвердила, что у нас нет, но в мире есть 
такие опыты. В частности, во Франции она 
знает актрису, работающую со льдом — у 
нее именно такой театр. 

А у нас первый, и неудивительно, что 
спектакль «Авиатор» казанского театра 
«Экият» попал в шорт-лист национальной 
театральной премии «Золотая маска» сразу 
в нескольких номинациях. 

Марина РАЙКИНА.

КУКЛЫ ИЗО ЛЬДА ВЫШЛИ 
НА СЦЕНУ КАЗАНИ
К очередному 
представлению 
замораживают новую 
куклу

40 СЕКУНД, КОТОРЫЕ ОТМЕНИЛИ ЮЛИАНА
Артист не успел 
к зрителям из-за 
опоздания на рейс

Дилюс 
Хузяхметов.

К концу 
спектакля 

ледяная кукла 
теряет вес.

К концу

Такая марионетка весит 4 кг.

«Металлург» и «Локомотив» в субботу 
стали последними участниками ½ фи-
нала плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги. «Магнитка» в Москве взяла 
верх над «Спартаком» в шестом матче 
четвертьфинальной серии (3:0), а ярос-
лавцы добились непростой победы в ре-
шающем поединке противостояния над 
«Авангардом» в Омске (2:0). Впервые в 
истории нашего хоккея в полуфинальную 
стадию Кубка Гагарина пробились сразу 
три уральских клуба: Магнитогорск, Че-
лябинск и Екатеринбург. 

В субботу российская столица окрасилась 
в красно-белые цвета, поскольку в этот день 
играли и футбольный, и хоккейный «Спартак». 
Огромной армии поклонников этого клуба 
пришлось делать непростой выбор — какой 
из двух матчей им посетить?

Болельщицкий интерес к хоккейной 
встрече, шестому матчу четвертьфинального 
противостояния с «Магниткой» был гораздо 
выше, чем к футбольной игре 22-го тура с 
аутсайдером РПЛ «Уралом».

«Спартак» — 
«Металлург» (0:3)

Счет в серии 2:4

За час до начала шестого поединка пе-
ред входом на ледовую арену образовались 
огромные очереди, и многие зрители к стар-
товому вбрасыванию так и не успели пройти 
на свои места.

Впрочем, опоздавшие к началу встречи 
болельщики ничего важного и существен-
ного не пропустили. Обе команды, понимая 
важность момента, начали матч достаточ-
но осторожно, основное внимание уделив 
обороне собственных ворот. Особенно это 
относилось к хозяевам, в составе которых, 
впервые в этой серии, основным вратарем 
на игру вышел Андрей Кареев.

Гол, как говорится, назревал, но оказался 
он не в тех, куда ожидали многие, воротах. В 
редкой контратаке форварду гостей, Роману 
Канцерову, удалось броском в ближний угол 
застать врасплох голкипера «Спартака». 

Во второй двадцатиминутке шайба после 
бросков спартаковцев попадала и в штангу, 
и в перекладину, и куда угодно, но только не 

в ворота «Магнитки». Они были словно за-
колдованные. «Металлург» отнесся к своим 
редким возможностям гораздо бережливее. 
Под занавес этого игрового отрезка его атаку 
завершил Денис Зернов. Надежды на спасе-
ние матча оставались, но они окончательно 
растаяли после третьей шайбы гостей на 50-й 
минуте. Счет своим голам в плей-офф открыл 
Никита Михайлис. После этого «Спартак», по 
сути, смирился и признал свое поражение. 3:0 
— «Магнитка» берет верх в шестом поединке 
и выигрывает четвертьфинальную серию у 
«Спартака» со счетом 4:2.   

● ● ●
После окончания матча корреспонденту 

«МК» удалось пообщаться с одним из главных 
героев этого четвертьфинального противо-
стояния, 20-летним голкипером «Магнитки» 
Ильей Набоковым, отыгравшим три матча 
на ноль.

— Что скажете о последнем матче 
четвертьфинального противостояния, 
как удалось вновь «засушить» атаку 
«Спартака»? 

— Хорошая была игра, для нас очень тя-
желая. Наша команда очень хорошо была гото-
ва к ней, все были заряжены на сто процентов. 
Мы вышли побеждать и не хотели доводить 
судьбу серии до седьмого, решающего матча. 
У нас это получилось.

— У ваших ворот было несколько кри-
тических моментов, шайба попадала и в 
штангу, и в перекладину, но в целом вы, 
наверное, ожидали большего напора со 
стороны красно-белых?

— Мы, конечно, ждали, что «Спартак» 
будет много атаковать. Наш тренерский штаб 
разобрал с нами ошибки, которые были в 
предыдущих встречах в Москве. Мы сделали 
выводы и на этот раз очень хорошо сыграли 
в обороне.

— Расскажите, как вам удалось сы-
грать три сухих матча в этой непростой 
серии? 

— Я думаю, что в этом нет ничего особен-
ного. Здорово сыграла вся команда. Ребята 
принимали много бросков соперника на себя, 
помогали мне перед воротами и не давали 
нападающим соперника добивать шайбы, 
которые я иногда отбивал перед собой. Это 
три общекомандных «сухих» матча. Не хочу 
как-то выделять себя в них. 

— Многие как раз отмечают вашу пси-
хологическую устойчивость в важные и 
решающие моменты матчей; как удается 
сохранять такую концентрацию и сразу 
же забывать об ошибках? 

— Стараюсь не думать о пропущенных 
шайбах. Ну пропустил и пропустил. Забываю 
тут же о них и продолжаю играть дальше. 

— Сильно устали физически в 
этой серии против «Спартака», успее-
те ли восстановиться к полуфиналу с 
Екатеринбургом? 

— Да, было тяжеловато играть против 
этого московского клуба. «Спартак» хорошая 
команда, в каждой игре нападающие красно-
белых доставляли мне немало хлопот. Скры-
вать не буду, сил ушло много! Но я молодой, 
мне всего 20 лет — быстро восстановлюсь. 
Будем играть дальше. Главная цель в сезоне 
еще не достигнута. 

— Назовете один главный фактор по-
беды «Металлурга» в этой серии? 

— Я думаю, это наши командные 
действия. 

«Авангард» — 
«Локомотив» (0:2)

Счет в серии 3:4 

Впервые в этом плей-офф противо-
борствующие коллективы подарили нам 
седьмой, решающий матч.

Всё, правда, могло закончиться гораздо 
раньше и в пользу ярославской команды. 
Однако радикальные меры, которые пред-
приняло руководство Омска после разгрома 
во втором матче серии (0:7), отправив в от-
ставку главного тренера Михаила Кравца, 

заметно встряхнули «ястребов». С новым 
наставником Сергеем Звягиным «Авангард» 
сумел оказать отлично разогнавшемуся «Ло-
комотиву» серьезное сопротивление.

Судьба этого упорного четвертьфинала 
решалась в седьмом поединке в Омске. 
Игроки ярославского клуба, как обычно, 
повели игру первым номером и в конце 
стартового периода смогли открыть счет 
— в быстрой контратаке отличился Артур 
Каюмов. 

В третьей двадцатиминутке Максим Бе-
резкин, на паузе убрав соперника, увеличил 
преимущество «Локомотива». Ярославцы 
впервые за 7 лет и 6-й раз в истории вышли 
в полуфинал Кубка Гагарина.

— «Локомотив» с победой. Хорошая 
команда. Была очень честная серия, где от 
соперника не было никаких гадостей, ника-
ких подвохов. Они могут гордиться этим. Я 
горжусь своими ребятами. Иногда единство, 
которое случается в команде, дороже, чем 
победы. Спасибо болельщикам. Мы очень 
старались победить в седьмом матче, но не 
смогли забить, — сказал после окончания 
этой серии исполняющий обязанности глав-
ного тренера «Авангарда» Сергей Звягин.

● ● ●
Впервые в истории КХЛ в полуфиналь-

ную стадию пробились сразу три уральских 
клуба: из Магнитогорска, Челябинска и Ека-
теринбурга. Компанию им составил един-
ственный оставшийся коллектив Западной 
конференции — «Локомотив». Ярославцы с 
«Трактором» первыми начинают свою серию 
полуфинала Кубка Гагарина 2 апреля. На 
следующий день возьмет старт другая пара 
— «Магнитка» с «Автомобилистом».

Павел Савчик.

Победами «Магнитки» и «Локомотива» завершились 
два последних четвертьфинальных противостояния 
плей-офф КХЛ
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Удивительно, но именно Евгений Гарани-
чев, как по заказу, с двумя золотыми медалями, 
как и Карим Халили, стал самым титулованным 
биатлонистом чемпионата России в Тюмени. 
Еще Тюмень увидела победу-шок в гонке пре-
следования от Ивана Колотова. По два «золота» 
завоевали Виктория Сливко и белоруска Анна 
Сола (но тут есть нюанс). А Наталия Шевченко 
первой финишировала на заключительном 
масс-старте. 

Спасибо, Женя!

Расслабиться и получить удовольствие… 
И все будут в шоке. Именно это сделал в по-
следних гонках в Тюмени 36-летний Евгений 
Гараничев, который 13 марта объявил, что 
завершает карьеру по окончании сезона. В 
сборной России Евгений выступал с сезона 
2010/11, первую гонку на Кубке мира пробежал 
в 2011 году на этапе в итальянской Антерсельве. 
Самую дорогую медаль выиграл в 2014 году 
— «бронза» в индивидуальной гонке на Олим-
пийских играх в Сочи. Три раза становился 
чемпионом Европы. И все время заставлял о 
себе говорить.  

В Тюмени Евгений сначала выиграл вместе 
с Викторией Сливко одиночную смешанную 
эстафету. На награждение вышли его родители, 
а Тюмень ликовала. Виктория Сливко не скры-
вала гордости за партнера, который сделал 
максимум для победы, называла свои эмоции 
«что-то с чем-то» и признавала: «биатлон — это 
интересная штука, тут нужно до последнего 
бороться и не опускать руки, что Женя сегодня 
и доказал», несмотря на отставание при пере-
даче эстафеты в 40 секунд. «Он справился 
постепенно, грамотно и красиво». И уже в этот 
день многие скажут, как и Вика: Гараничев — 
самый опытный и самый классный, здорово, что 
он закончит карьеру чемпионом России. 

Потом Евгений завоевал медаль в масс-
старте. Победил Карим Халили, второе место с 
одним промахом занял белорус Степан Дани-
лов, на третьем финишировал Эдуард Латыпов 
с двумя штрафными кругами. Гараничев с од-
ним промахом на последней стойке оказался 
четвертым, но по правилам чемпионата России 
третьим (белорусы выступают вне зачета).

А дальше была та самая воскресная эста-
фета. И огромная растяжка, выложенная прямо 
на снегу: «Спасибо, Женя! Тюменская область. 
Земля больших людей». Кто бежал в команде 
Тюменской области? Вадим Истамгулов, Алек-
сандр Поварницын, Александр Логинов. Кто 
финишировал? Евгений Гараничев. И как он 
пробежал этот последний этап (и для себя в 
карьере, и для эстафеты) без промаха и осечек, 
управляя нервами и ситуацией, даже пред-
ставить сложно. 

А между гонками он еще успевал раздавать 
комментарии и интервью. И сказать ключевое: 
разве бывают невезучие спортсмены олимпий-
скими призерами или победителями этапов 

Кубка мира? Конечно, ему напомнят, как опо-
здал на гонки. Он парирует: а сколько гонок я 
пробежал и сколько таких случаев было, два? И 
признается: неприятно, конечно, но надо было 
просто абстрагироваться и показывать свой 
уровень. А не рассуждать о везении.

Победив в эстафете на стадионе нача-
ла своей карьеры и заключительной гонки в 
качестве профессионального спортсмена, 
финишировав с флагом в руках, со слезами на 
глазах и поклонами перед трибунами, получив 
в лицо торт и шампанское от коллег, подкиды-
вание от них же в воздух и объятия с каждым, 
Евгений скажет: «Хорошо я так «хлопнул две-
рью»!». И поблагодарит хейтеров, которые его 
«постоянно гнобили». 

А когда его спросят, каково на вкус это по-
бедное шампанское, признается, что не пьет. 
«Закрыл рот, мне только в глаза попало». И ска-
жет еще, что глаза режет. А уж слезы то были 
или шампанское, кто знает?..

Даешь открытый чемпионат

Белорусские биатлонисты официально 
услышали исполнение своего гимна на чем-
пионате России. В смешанной эстафете всем 
нашим командам предстояла битва с бело-
русами, которые считались — и справедливо 
— главными претендентами на победу (Анна 

Сола, Динара Смольская, Дмитрий Лазовский, 
Антон Смольский). Они и выиграли. Но золотые 
медали были вручены команде Новосибирской 
области (Анастасия Гришина, Евгения Бурта-
сова, Роман Еремин, Даниил Серохвостов), 
которая финишировала в эстафете второй. 
А потом Динара Смольская рассказала, как 
пришел к ним вечером в гости Роман Еремин 
и вручил золотую медаль. 

Наш биатлон сегодня — это помимо ре-
гионов еще и тесное соединение двух стран: 
России и Белоруссии. Но слова «вне зачета» все 
время оказывались раздражающим барьером 
в соперничестве и сотрудничестве, когда биат-
лонисты Белоруссии выходили на лидирующие 
позиции. На пьедестале постоять победителям 
и призерам все же в сезоне давали. Но доволь-
но обидно — без гимна и медалей.

А ведь наши биатлонисты, помимо Ереми-
на, пытались уже сами переломить некрасивую 
ситуацию. И на Спартакиаде сильнейших, в 
которой белорусские спортсмены тоже уча-
ствовали, команда Башкортостана, восста-
навливая справедливость, как раз принародно 
отдала медаль за третье место коллегам: мы 
четвертые, они третьи. За белорусскую ко-
манду выступали Павел Белько, Иван Тулатин, 
Дмитрий Лазовский и Антон Смольский. А за 
Башкортостан Илья Бурлаков, Александр Баб-
чин, Эдуард Латыпов и Антон Бабиков.

И сама жизнь вроде бы путь показала, что 
делать в сложившейся ситуации, когда зару-
бежных стартов нет, а иностранные участники 
есть. (Хотя и звучит это по отношению к бело-
русам как-то искусственно.) Спустя какое-то 
время российской четверке даже вновь вручили 
медали — нашли возможность сделать еще 
один комплект. 

Конечно, зачет регионов — это святое на 
внутреннем старте, нет вопросов. Да, не стали 
наши чемпионаты еще открытыми, чтобы на 
законных основаниях вручать награды и при-
зовые иностранным спортсменам. Сколько 
для этого времени понадобится — это вопрос 
куда-то в Министерство спорта. 

Но это ведь не только вопрос дня. Пока ни 
одна из зимних международных федераций в 
сторону России и Белоруссии не повернулась. 
Прогнозы делать можно, но не нужно. Антон 
Смольский, например, говорит: мы катего-
рически против нейтрального статуса, чтобы 
ехать на Олимпиаду «сам по себе» и «просто 
удовлетворить свои потребности в победе». 
Хочется одному из лидеров мирового биатлона, 
каковым является Смольский, чтобы были и 
флаг, и гимн, хочется показать всем, что «есть 
такая страна — Беларусь, о которой многие, 
возможно, и не слышали». 

Когда и каким боком развернется к нашим 
странам IBU, сказать сложно. А вот практика 
показала, что соперничество белорусских и 
российских спортсменов только на пользу всем 
идет. И нам, и им.

И вот на пьедестале «Жемчужины Сибири» 
гимн после победы белорусов в эстафете все 
же прозвучал. Лед частично тронулся. А слова 
многих, в том числе Даниила Серохвостова, 
об открытом чемпионате на следующий се-
зон, может, ускорят и дальнейший процесс. 
Серохвостов эмоции после награждения за 
первое место не скрывал: «Нас сейчас поздрав-
ляют, говорят «с победой, чемпионы России», 
но не чувствуется, что мы выиграли. Белору-
сы ушли со стрельбы, когда я только пришел 
на рубеж! Финишировал вторым, белорусы 
победили — ну какое первое место?»

Но тут важно соблюсти справедливость 
для обеих сторон. Когда в гонке преследования 
вместо победившей Анны Сола золотую медаль 
получила Полина Шевнина, то честно после 
награждения сказала: испытываю двоякие 
чувства. И абсолютно четко объяснила по-
чему. А еще разложила, как бы хотелось все 
сделать так, чтобы радость за медаль была 
без оговорок. 

С зачетом чемпионата России все понятно, 
это же не совместный с белорусами Кубок Со-
дружества. Но Анна Сола — чемпионка гонки, 
а Полина — чемпионка России. То есть две 
чемпионки. Из этой ситуации есть выход — 
в Златоусте на Спартакиаде получилось же! 
Гимн Белоруссии нужен обязательно. И должен 
быть сделан двойной комплект медалей.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЖЕНЯ «ХЛОПНУЛ ДВЕРЬЮ»!
Чемпионат России по биатлону в Тюмени закончился 
финишем Евгения Гараничева

Насыщенный сезон биатлонистов подходит к концу. Чемпионат России в Тюме-
ни завершился мужской эстафетой. А еще буквально феерией в исполнении 
трибун, всех биатлонистов и Евгения Гараничева, получившего от благодарных 

коллег тортом в лицо и струей шампанского туда же.

Несбывшиеся красно-белые мечты-белые мечты
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Ковальчук 
не помог 

«Спартаку» 
в Кубке 

Гагарина.

Евгений Гараничев вместе 
с родителями на церемонии 

награждения.


